
Под контролем

Телефон редакции (3519) 39-60-74 Отдел подписки (3519) 39-60-87 Отдел доставки (3519) 26-33-49 Отдел рекламы (3519) 39-60-79 kiosk.magmetall.ru magmetall74 magmetall74 magmetall74

magmetall.ru (16+)

Четверг

18 апреля 2019 
№ 43/13548/

Издаётся с 5 мая 1935 года

Свободная цена 

Общественно-политическая, 
информационная газета

Навстречу выборам

Самовыдвиженцам –  
зелёный свет
В Челябинской области самовыдвиженцам раз-
решат участвовать в выборах губернатора.

Комитет ЗСЧО по законодательству одобрил законо-
проект, разрешающий самовыдвиженцам участвовать в 
выборах губернатора Челябинской области. Поправки 
планируется внести в областной закон о выборах губер-
натора.

Предлагается разрешить выдвижение кандидатов в гу-
бернаторы не только избирательными объединениями, но 
и в порядке самовыдвижения. Для этого самовыдвиженцы 
должны уведомить облизбирком о намерении участвовать 
в выборах и собрать в свою поддержку 0,5 процента подпи-
сей от числа избирателей области, а также депутатов пред-
ставительных органов муниципальных образований.

Кроме того, увеличена предельная сумма всех рас-
ходов кандидата из средств его избирательного фонда до  
150 млн. рублей. При проведении повторного голосования 
сумма увеличивается на 20 процентов. Также изменения 
предусматривают возможность голосования по месту на-
хождения избирателя.

Напомним, Алексей Текслер на своей первой пресс-
конференции заявил, что намерен пойти на выборы 
губернатора Челябинской области в качестве самовы-
движенца. «Единая Россия» ранее уже заявила о своей 
готовности поддержать врио на выборах главы области. 
Однако Текслер намерен консолидировать вокруг себя и 
другие общественные и политические силы.

Инициатива

Защита от мошенников
Центробанк намерен собрать с банков все но-
мера телефонов, по которым они связываются с 
клиентами, чтобы защитить россиян от мошен-
нических звонков.

Об этом пишет «Коммерсантъ» со ссылкой на письмо 
регулятора «О противодействии кредитному мошенни-
честву». Речь идёт как о номерах, которые используются 
для входящих звонков от клиентов, так и о телефонах 
для исходящих вызовов от банка. Все номера регулятор 
намеревается собрать до 30 мая. После этого они будут 
переданы операторам связи, чтобы те могли блокировать 
звонки мошенников.

В ЦБ пояснили, что список всех телефонных номеров 
нужен для подготовки механизма противодействия мо-
шенникам. Регулятор работает в этом направлении по до-
говоренности с Минкомсвязью и операторами. В процессе 
также задействованы Роскомнадзор, МВД и крупнейшие 
кредитные учреждения страны.

Регулятор задумался о мерах по защите клиентов банков 
от мошенников в связи с массовыми хищениями средств у 
физлиц в конце 2018-го – начале 2019 года. Для кражи мо-
шенники подменяли номер клиента, звонили в банк и через 
автоинформатор получали данные об остатке на счёте и 
последних операциях. Затем с помощью той же подмены 
номера – на этот раз банка – они звонили потенциальной 
жертве, использовали полученные данные, чтобы вызвать 
у неё доверие, и узнавали CVV коды и иную информацию. В 
2018 году ущерб от таких хищений составил 1,4 миллиарда 
рублей, что в 1,4 раза больше, чем в 2017-м.

В соответствии с поручением 
президента Владимира Путина 
правительство Челябинской 
области совместно с админи-
страцией Магнитогорска и 
ПАО «ММК» продолжает пла-
номерную работу по дому № 
164 по проспекту Карла Марк-
са, жильцы которого постра-
дали при взрыве 31 декабря 
2018 года.

Администрация города оперативно 
решает возникающие проблемы.

– Вопросы больше всего связаны с 
расселением и предоставлением квар-
тир пострадавшим и тем жильцам дома, 
кто хочет поменять место жительства, 
– рассказал на пресс-конференции 
глава города Сергей Бердников. – На-
помню, что дом признан годным для 
проживания. По результатам прове-

дённых Магнитогорским Гипромезом 
исследований дано соответствующее 
заключение. Государственная экс-
пертиза подтвердила правильность и 
правомерность этого решения. Это даёт 
возможность проживать в здании, оно 
безопасно.

Сергей Николаевич также отметил, 
что во дворе дома уже наводят по-
рядок. Вся прилегающая территория 
должна стать образцовой – жители, 
пережившие такую трагедию, этого 
заслуживают.  При демонтаже разру-
шенной части дома пострадал детский 
клуб «Рубеж». Он будет восстановлен: 
отремонтируют помещение и фасад, 
закупят новое оборудование. Как из-
менится прилегающая территория, 
обсуждали с жителями.  И уже в этом 
году здесь появятся детские площадки, 
зона отдыха, новое освещение, дорож-

ки, клумбы. Те, кто останется жить в 
доме, или переселится в освободив-
шиеся квартиры, получат комфортный 
современный двор. 

На сайте администрации 
Магнитогорска можно найти  
всю необходимую документацию, 
касающуюся жильцов 
разрушенного дома,  
в том числе по поступлению  
и расходованию денежных средств 
на выплаты пострадавшим

Завершён восстановительный ре-
монт в 5–6 и 9–10 подъездах, из кото-
рых были выселены жильцы в связи с 
демонтажём блок-секций разрушенной 
части дома. В ближайшее время нач-
нётся ремонт и в остальных подъездах. 
Кроме того, завершается разбор поме-
щений магазина, который располагался 
в границах 7-го и 8-го подъездов. 

– Принято решение о продлении 
аренды квартир для жителей, кото-
рые пожелают остаться в съёмных 
квартирах, пока идёт ремонт в местах 
общего пользования, – сказал Сергей 
Бердников. – Хотя многие жильцы уже 
вернулись в свои квартиры.

Продолжение на стр. 3

Жильцам дома № 164 по проспекту Маркса,  
пожелавшим сменить место жительства, начали 
выдавать уведомления о включении в реестр 
получателей социальных выплат на жильё

Право выбора

Столько россиян не 
работают по специ-
альности из-за невоз-
можности устроиться 
(30 %), более высоких 
зарплат в других сферах 
(24 %) и реализации 
себя в иной деятельно-
сти (20 %).

Пт -7°... +6°  
с 3...4 м/с
732 мм рт. ст.

Сб -4°...+8°  
с-з 2...3 м/с
733 мм рт. ст.

с-з 2...3 м/с
733 мм рт. ст.

Вс 0°...+10°

Цифра дня Погода

47 %
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• В Челябинской области стали 
больше тратить денег на природу. 
За восемь лет финансирование особо 
охраняемых природных территорий 
(ООПТ) на Южном Урале увеличилось 
почти вдвое. Челябинскстат подсчитал 
траты с 2010 года. Статистика говорит, 
что если восемь лет назад на особо 
охраняемые природные территории, 
расположенные в Челябинской области, 
направляли 78 миллионов 79 тысяч ру-
блей, то в 2018 году эта сумма уже соста-
вила 145 миллионов 306 тысяч рублей. 
Отметим, что в Челябинской области 

расположены три особо охраняемые 
природные территории федерально-
го значение, статус регионального и 
местного значения имеют 154 ООПТ. 
Их общая площадь составляет 833367,3 
гектара.

• Спасённый из-под завалов дома 
в Магнитогорске малыш приедет в 
Челябинск на реабилитацию. Об этом 
сообщили в пресс-службе регионально-
го Минздрава. Почти 35 часов малень-
кий Ваня провёл под руинами дома. За 
его спасением наблюдала вся страна. 
С диагностированными закрытой 

черепно-мозговой травмой, переохлаж-
дением, обморожением и сочетанными 
травмами мальчик был доставлен спец-
бортом в Москву, в НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии. В 
канун своего первого дня рождения он 
вернулся домой. Реабилитация ребёнка 
продолжается. По итогам телемедицин-
ского консилиума с участием главных 
специалистов Минздрава Челябинской 
области и специалистов областной дет-
ской клинической больницы принято 
решение о переводе Вани на реабили-
тацию в ЧОДКБ.
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Законопроект Власть

Текслер – главам муниципалитетов: «У всех будут экзамены.  
Кто не сдаст – будет отчислен»

Проверки на профпригодность
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Ещё больше Plus'ов

Пять лет назад Кредит Урал 
Банк и Магнитогорский ме-
таллургический комбинат 
запустили проект «ММК 
Plus», в рамках которого 
работники градообразую-
щего предприятия стали 
пользоваться специальны-
ми дебетовыми картами. 
А сегодня банкиры со-
общают, что клиенты всё 
чаще предпочитают безна-
личный способ оплаты и 
выбирают в качестве пла-
тёжного средства именно 
«карту с плюсом».  Однако 
КУБ занялся перевыпуском 
карт. Но это значит, что у 
их владельцев окажется 
гораздо более широкий 
спектр возможностей.

Перевыпуск продиктован тем, 
что у прежнего «пластика» закан-
чивается срок действия. Но Кре-
дит Урал Банк не просто дублиру-
ет продукт, хотя тот и популярен 
у клиентов. «ММК Plus» нового об-
разца имеет привилегированный 
статус, а держатели по-прежнему 
не будут платить ни за обслужива-
ние, ни за финансовые операции, 
ни за снятие наличных денег.

– Это карты платёжной системы 
Visa премиального уровня Gold, – 
рассказал заместитель председа-
теля правления Банка «КУБ» (АО) 
Александр Довженок. – Они предо-
ставляют работникам Группы ПАО 
«ММК» все привилегии, которые 

доступны для держателей 
карт такого уровня. К при-
меру, скидки в магазинах, 
ресторанах и развлека-
тельных центрах по всему 
миру. Немаловажно, что в 
заграничных поездках дер-
жателям помогут в юридиче-
ских и медицинских вопросах, 
если возникнет экстренная 
обстановка. Но и в повсед-
невной жизни магнитогорцы 
почувствуют, что с Кредит Урал 
Банком – комфортно.

Люди, особенно семейные, 
стараются экономить, когда 
покупают продукты и услуги. 
По программе лояльности КУБа 
работники градообразующего 
предприятия получают скидки 
до 60 процентов при оплате кар-
тами «ММК Plus» в магазинах и 
организациях 47 партнёров про-
екта. Держатели карт экономят 
на автозаправках, в аптеках, су-
пермаркетах, в кинотеатрах, кафе, 
модных бутиках. Полный список 
таких мест – на сайте Кредит Урал 
Банка.

Работник предприятия Группы 
ПАО «ММК» Семён Шаповалов 
сначала с недоверием отнёсся к 
тому, что карту, к которой он дав-
но привык, скоро заменят новым 
«пластиком». Семёна Даниловича 
смущала функция бесконтактного 
платежа. Однако вскоре он понял, 
что на самом деле это большой 
плюс:

– Уже не заморачиваюсь, что 
карту куда-то надо вставлять или 
вообще отдавать продавцу – по 
сути, чужому человеку, потому что 
аппарат у него где-то там под при-

лавком. Стало го-
раздо удобнее и спокойнее. 

Ну и, само собой, бонусы! С женой 
и сыном ходим в кино. Семейный 
отдых, причём без напитков и поп-
корна, уже обходится в тысячу. Но 
благодаря программе лояльности 
Кредит Урал Банка, когда оплачи-
ваю картой «ММК Plus», кинотеатр 
даёт скидку 20 процентов – можно 
сказать, газировка достаётся бес-
платно.

На работу и по личным де-
лам Семён Шаповалов ездит на 
трамвае. С картой КУБа он пере-
стал искать мелочь по карманам, 
чтобы «не огорчать» кондуктора 
крупными купюрами. Семён Да-
нилович протягивает работнику 
Маггортранса «пластик» и через 
пару секунд любуется в окно род-
ным городом. А недавно по карте 
стали доступны и коллективные 
поездки – это когда держатель 
«пластика» покупает билеты всем 
своим спутникам. Так что и домо-
чадцы Семёна Шаповалова больше 
не держат наготове монеты.

– Я вдруг заметил, что стал за-
бывать кошелёк дома и ни разу 
не спохватился, – улыбается Семён 
Данилович. – «ММК Plus»-то у 
меня всегда в нагрудном кармане 

– наверное, скоро 
забуду, как живые 
деньги выглядят. 
А если карточку 
где-нибудь по-
теряю, беспоко-
иться не стану. 
Заблокирую по 
звонку и зака-
жу новую. Ког-
да всё-таки 
понадобят-
ся купюры, 
б а н к о м а т 
КУБа найду 
без труда.

П е р в и ч -
ная профсоюзная 

организация Группы ПАО «ММК» 
ГМПР тоже стала партнёром про-
екта «ММК Plus». Для работников 
это значит только одно – расши-
рится программа привилегий. 
Держатели карт «ММК Plus» по-
лучат дополнительные скидки и 
бонусы, которые предоставляет 
профсоюз. Более того, как уточ-
нил заместитель председателя 
правления Банка «КУБ» (АО) 
Александр Довженок, теперь 
пластиковая карта, в том числе, 
является носителем номера про-
фсоюзного билета первичной 
профсоюзной организации Группы 
ПАО «ММК» ГМПР. 

Для держателей карт «ММК 
Plus» действуют и специальные 
условия по кредитным програм-
мам КУБа. Так, клиентам банка 
доступны возможности, которые 
предоставляет кредитная карта 
«ММК Plus Сredit». Работников 
градообразующего предприятия 
наверняка заинтересует льготный 
период – 60 дней, в течение этого 
срока деньгами можно пользо-
ваться бесплатно. А ещё низкая 

ставка, сравнимая со ставками 
по потребительским кредитам. 
Поэтому, если понадобятся деньги 
взаймы, у горожан есть отличная 
возможность оперативно офор-
мить «кредитку»: срок изготовле-
ния карты - всего 1 рабочий день. 
«ММК Plus Сredit» поддерживает 
те же скидки и бонусы, что и де-
бетовая карта «ММК Plus».

– Нельзя обойти стороной ещё 
один положительный момент, – 
добавил Александр Довженок. 
– Только держатели «ММК Plus» 
в Кредит Урал Банке могут взять 
ипотеку без первоначального 
взноса. Размер этого взноса за-
висит от стоимости квартиры, 
которую собирается приобрести, 
например, молодая семья. Что-
бы не платить «чужому дяде» 
за съёмную «убитую» однушку, 
а вкладывать в свою недвижи-
мость, потребуется, предполо-
жим, 300–400 тысяч рублей. Где 
их взять? Заёмные деньги надо 
отдавать, а вместе с ипотекой 
получится очень большая на-
грузка на семейный бюджет. А 
если копить, сколько потребуется 
времени? Кредит Урал Банк идёт 
навстречу своим клиентам, и 
даже если у человека есть необ-
ходимая сумма для первоначаль-
ного взноса, он может спокойно 
взять ипотеку, а на имеющиеся 
деньги сделать ремонт в новой 
квартире.

Если у вашей старой карты 
«ММК Plus» заканчивается срок 
действия, уточните в контакт-
центре КУБа, как заменить её 
картой нового образца. Телефон 
+7 (3519) 248 933. Подробная 
информация о скидках и привиле-
гиях на сайте www.creditural.ru в 
разделе «Карты ММК Plus».

 Максим Юлин

Банк «КУБ» (АО). Ген. лицензия ЦБ РФ № 2584 от 
15.09.2015 г. Реклама

Клиенты КУБа подтвердят: в мире финансов с этим банком  
выгодно, удобно, безопасно

Поправки для заёмщиков
Госдума приняла во втором, основном чтении 
законопроект об ипотечных каникулах. Об этом 
сообщает «Интерфакс». Третье чтение назначе-
но на сегодня, 18 апреля.

Итоговая версия проекта меняет критерии трудной 
жизненной ситуации, которая может стать основанием 
для каникул. Без изменений остались такие критерии, 
как постановка на учёт в качестве безработного, инвалид-
ность первой или второй группы и временная нетрудо-
способность на срок более двух месяцев.

При этом проект уточняет условия предоставления ка-
никул для россиян, доход которых снизился на 30 процен-
тов и более. Такие заёмщики смогут получить отсрочку по 
платежам, если размер ежемесячных ипотечных выплат 
превышает половину среднемесячного дохода.

Ещё одно уточнение коснулось граждан, у которых уве-
личилось количество иждивенцев – несовершеннолетних 
либо инвалидов первой и второй группы – на содержании. 
Такие заёмщики могут рассчитывать на каникулы, если их 
совокупный доход снизился на 20 процентов или более, 
а выплаты по ипотеке стали превышать 40 процентов 
дохода.

Итоговая версия законопроекта об ипотечных кани-
кулах ограничивает размер кредита, по которому может 
быть предоставлена полугодовая отсрочка платежей. 
Максимальный уровень кредита установлен на уровне 15 
миллионов рублей, причём в регионах могут вводиться 
собственные ограничения в пределах этой суммы.

Наряду с попаданием в сложную жизненную ситуацию, 
проект включил ещё два требования к ипотечному до-
говору, по которому может предоставляться отсрочка. 
Во-первых, условия договора ранее не должны меняться 
по просьбе заёмщика; во-вторых – предметом ипотеки 
должно выступать его единственное жильё.

Законопроект об ипотечных каникулах внесён в Госдуму 
группой во главе с Валентиной Матвиенко и Вячеславом 
Володиным, поддержку инициативе высказал и Пре-
зидент России Владимир Путин. Основная идея проекта 
– возможность на полгода приостановить выплаты по 
ипотечному кредиту либо снизить их размер для заёмщи-
ков, попавших в сложную жизненную ситуацию. Накануне 
второго чтения в проект были предложены поправки, 
упраздняющие строгие критерии определения такой 
ситуации, однако в итоговую версию они не вошли.

Временно исполняющий обязанности 
губернатора Челябинской области Алек-
сей Текслер завёл отдельные папки для 
каждого муниципального образования, 
куда собирает все проблемные вопросы 
по территориям.

Врио также предупредил глав муници-
пальных образований о предстоящих для 
них экзаменационных испытаниях. Кто не 
справится – пойдёт в отставку.

В своём аккаунте в Инста-
граме Алексей Текслер рас-
сказал о своей поездке в Ко-
пейск, которую он совер-
шил 16 апреля. Напомним, 
Алексей Текслер побывал 
на спортивном долго-
строе – ФОКе, оценил 
состояние медицины, 
образования, раскри-
тиковал состояние 
дорог и бездействие 
местных властей 
по предотвраще-
нию подтопления 
грунтовыми во-
дами домов, нахо-
дящихся недалеко 
от закрытой шахты 
«Красная горняч-
ка». О строящемся 
уже более десяти 
лет физкультурно-
оздоровительном 
комплексе расска-
зала Алексею Тек-
слеру журналист из 
Копейска. Она обра-

тила внимание нового главы региона на отсутствие 
спортивных объектов в городе. Текслер записал 
информацию в ставший уже знаменитым красный 
блокнотик и пообещал разобраться. Кроме того, в 
Инстаграм главы региона поступили и другие жалобы 
от жителей города.

«Посетил сегодня Копейск. Доставил папку со всеми 
вашими обращениями, комментариями, жалобами и по-

желаниями мэру города. Поработал и педагогом. 
Дал домашнее задание для последующей 

проверки», – отчитался в своём ак-
каунте Алексей Текслер и призвал 

южноуральцев присоединиться к 
выставлению оценок.

Алексей Текслер также расска-
зал, что у него заведено 43 папки 
– по количеству муниципальных 
районов и городских округов. «И 
у всех будут экзамены. Кто-то 
их не сдаст и будет отчислен 

за неуспеваемость. Лайфхак 
– лучше готовиться заранее. 
А следующим к доске пой-
дёт...» – предупредил всех 
глав Алексей Текслер.

В комментариях к записи 
уже попросили врио губер-

натора побыстрее приехать 
в Златоуст и устроить экза-

мен для его главы – Вячеслава 
Жилина.

Ранее Текслер в своём ак-
каунте сообщил, что пользу-

ется тремя блокнотами. Самый 
важный – красного цвета, куда 
заносятся проблемы, требующие 
немедленного решения.

Алексей Текслер
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Под контролем Регион

Сельскохозяйственный потенциал
Сельхозпроизводители должны работать на 
технике, произведённой в Челябинской области. 
Такую задачу 17 апреля поставил врио губерна-
тора Алексей Текслер на заседании областного 
правительства.

По его словам техника, которая могла бы быть произве-
дена в нашем регионе, не работает на полях: «Поработайте 
с машиностроителями, у нас есть определенная база, но 
местная техника практически не работает на полях. Речь 
идёт о том, что необходимо делать сельхозтехнику за-
втрашнего дня. Пока жёстко ставить задачу не буду, но для 
производителей важно работать на технике, отвечающей 
сегодняшним стандартам качества. У нас есть большой 
потенциал в машиностроении, хотелось бы скрестить его 
с потенциалом сельского хозяйства».

Как подчеркнул врио губернатора, область с избытком 
покрывает свои нужды, прогнозы на урожай неплохие, 
но впереди самый напряжённый этап работы. Важно 
обеспечить сельхозпроизводителей всем необходимым, 
ускорить передачу средств господдержки. В этом году на 
все виды субсидий выделяется 4,1 млрд. рублей. Объёмы 
запасов семян составляют 295 тысяч тонн, это хорошо, но 
ситуацию нужно держать под контролем.

«План по сбору зерна на 2019 год составляет 1,8 млн. 
тонн, это расчётная цифра исходя из усредненных возмож-
ностей предприятий с учетом погодных рисков. В течение 
трёх лет урожай был уровне двух млн. тонн и более, что 
дает возможность значительно сократить ввоз зерна 
в регион и получить дополнительную прибыль. Перед 
аграриями поставлена задача повысить урожайность 
сельхозкультур, а также оптимизировать расходы, чтобы 
обеспечить рентабельное производство», – доложил и. о. 
заместителя губернатора Сергей Сушков.

Рынок труда

Самые востребованные 
По итогам 2018 года продавцы и водители стали 
самыми востребованными в России профессия-
ми, говорится в исследовании сервиса «Авито 
Работа».

Авторы изучили объявления о работе, опубликованные 
на портале. Самыми популярными оказались запросы 
о поисках продавца (13 процентов от общего числа), на 
втором месте – водители (8,6 процента), на третьем – по-
вара (3,6 процента). Также в десятку вошли профессии 
менеджера (3,5 процента), уборщика (3,2), администра-
тора (2,9), разнорабочего (2,5), оператора (2,2), грузчика 
(2,1) и охранника (1,9 процента).

Отмечается, что самой массовой в прошлом году ста-
ла сфера продаж – на неё пришлось 18 процентов от 
общего числа вакансий. На втором месте – строительство 
(11,5 процента), на третьем – производство (10,5 про-
цента).

На 16 самых востребованных профессий на рынке 
в 2018 году приходилось около половины всех объявле-
ний, подсчитали авторы. Также они отмечают внедре-
ние на рынке труда таких явлений, как автоматизация, 
распространение искусственного интеллекта. Как 
следствие наблюдается сокращение числа вакансий в 
юриспруденции (минус 15,8 процента), банковском деле 
(минус 13,9), страховании (минус 7,7) и бухгалтерии (минус 
5,5 процента).

 
Сезон охоты

«Охота» на охотников
В Челябинской области открывается сезон охо-
ты – в южных регионах он начнётся 20 апреля, в 
северных – 27 апреля.

Бойцы Росгвардии начинают традиционные весенние 
рейды, в ходе которых будут проверять правила транс-
портировки, хранения и ношения охотничьего оружия 
и боеприпасов.

Согласно приказу Минприроды весенняя охота осущест-
вляется только на водоплавающую и боровую дичь.

Тем, кто собирается на охоту, необходимо иметь при 
себе охотничий билет, разрешение на хранение и ношение 
ружья, документ, удостоверяющий личность, и путевку на 
добычу объектов животного мира.

Оружие должно транспортироваться в разряженном 
состоянии, лежать отдельно от патронов и находиться в 
чехле, кобуре или специальном футляре, а также в специ-
альной упаковке производителя.

Пьяным ношение огнестрельного оружия запрещено – 
нарушение грозит штрафом до пяти тысяч рублей.

Минфин оценил объём воз-
можных выпадающих доходов 
бюджета от корректировки 
демпфирующего механизма, 
призванного сдерживать цены 
на топливо, передаёт РИА Но-
вости. 

По словам главы департамента нало-
говой и таможенной политики ведом-
ства Алексея Сазанова, их объём при 
разных ценах на нефть может составить 
от 60 до 200 миллиардов рублей.

В начале апреля стало известно, что 

правительство достигло нового согла-
шения с крупнейшими нефтяными ком-
паниями о заморозке цен на бензин. Оно 
будет действовать до июля 2019 года.

Срок предыдущего соглашения между 
властями и нефтяниками истёк перво-
го апреля текущего года. Согласно 
ему компании обязаны удовлетворить 
внутренний спрос на топливо, чтобы 
не допустить локального дефицита 
бензина и дизтоплива, что привело бы 
к росту цен. Также нефтяники обязались 
не повышать цены на бензин на уровень 
выше инфляции.

Проблема возникла из-за того, что для 
большинства российских компаний по-
ставки на экспорт были выгоднее продаж 
топлива на внутреннем рынке, по этой 
причине многие из них пренебрегали 
отгрузкой на российский рынок, фокуси-
руясь на экспортных поставках.

С 2019 года на рынке действует 
механизм демпфера – фактически го-
сударство из бюджета компенсирует 
компаниям выпадающие доходы, воз-
мещая разницу между ценой на бензин 
на российском рынке и при поставках 
на экспорт.

Топливо

Сколько стоит «заморозка»

Жильцам дома № 164 по проспекту Маркса,  
пожелавшим сменить место жительства, начали 
выдавать уведомления о включении в реестр 
получателей социальных выплат на жильё

Право выбора

Окончание. 
Начало на стр. 1

Нерешённых вопросов с жиль-
цами, по утверждению главы 
города, уже нет. Единственное – 
с трудностями по праву насле-
дования – столкнулись род-
ственники погибших, у которых 
не было прописки, а вступить 
в наследство, которого физи-
чески нет, не предоставляется 
возможным – таковы нормы 
законодательства.

Квартир с такой проблемой всего 
девять. Как заверила министр социаль-
ных отношений Челябинской области 
Татьяна Никитина, специалисты ищут 
решение по каждому такому случаю.

Жильцам, которые приняли решение 
переехать из дома № 164 по проспекту 
К. Маркса в другое жильё, начали выда-
вать уведомления о включении в реестр 
получателей социальных выплат на его 
приобретение.

– Жильё предоставляется, можно 
сказать, по двум направлениям, – объ-
яснила Татьяна Никитина. – Расселение 
жителей седьмого и восьмого подъ-
ездов идёт с января. Из 92 квартир уже 
72 семьи приобрели новые квартиры. 
С остальными ведётся работа. Второе 
направление – остальные жители дома. 
Правительством региона утверждён 
порядок предоставления социальных 
выплат. С 27 марта социальная служ-
ба принимает заявления от жильцов, 
которые хотят выехать из дома № 164. 
По нормативным документам с этого 
момента открывается регламентиро-
ванный срок, в соответствии с которым 
и наступило время выдачи уведомлений 
о включении в реестр получателей 
социальных выплат на приобретение 
жилого помещения. Все уведомления 
оформлены и привезены в Магнито-

горск. Вручать их будут сотрудники 
министерства социальных отношений 
Челябинской области, потому что имен-
но это ведомство считается ответствен-
ным исполнителем реализации прав 
граждан на социальную выплату.

Уведомление – это гарантия оплаты 
жилого помещения, которое даёт госу-
дарство. Для каждого жильца, собствен-
ника или нанимателя уведомление 
подразумевает определённую сумму: 
количество квадратных метров умно-
женное на 31725 рублей – стоимость 
квадратного метра. С заявлением о 
желании переехать из дома № 164 об-
ратились 169 человек из 84 квартир. 

С момента трагедии  
и по настоящее время глава города 
ежедневно ведёт личный приём 
жителей дома, пострадавшего  
в результате взрыва

Если у пострадавших жильцов седь-
мого и восьмого подъездов свой по-
рядок выплаты, то проживающим в 
уцелевших подъездах предоставлена 
полная свобода выбора: остаться в 
прежней квартире, купить жильё в 
другом месте или заключить договор 
долевого строительства. Обязательное 
условие – передача прежней квартиры 
по договору безвозмездного отчужде-
ния жилого помещения администрации 
города. Определиться, остаться или 
переехать, нужно до 1 ноября 2019 года. 
Не позже 1 декабря претендующие на 
выплату должны предоставить договор 
купли-продажи жилья или участия в 
долевом строительстве. Государство 
не ограничивает гражданина в формах 
получения средств: при предъявлении 
договора они могут быть перечислены 
ему на расчётный счёт или на счёт 
продавца или застройщика. В любом 

случае нужно предоставить подтверж-
дение приобретения жилья. Эта мера 
– дополнительная гарантия по защите 
интересов жильцов, что выделяемые 
средства из государственного бюдже-
та будут потрачены по назначению. В 
пакет документов входит договор от-
чуждения жилого помещения, выписка 
из государственного реестра, то есть 
уведомление, счёт получателя. 

– Готовы работать с каждой семьёй, 
разъяснять людям их права, – заверила 
министр социальных отношений. –  В 
каждом случае есть нюансы, которые 
готовы учесть. Если нужно – подклю-
чив административный ресурс. Никого 
не оставят один на один с нерешённой 
проблемой. 

На приобретение жилья 
пострадавшим выделено 
900 миллионов рублей из 
федерального, областного 
бюджета и средств ПАО «ММК»

На пресс-конференции с главой горо-
да Сергеем Бердниковым и министром 
социальных отношений Челябинской 
области Татьяной Никитиной затро-
нули и другие вопросы. В частности, 
о компенсации жителям дома № 164 
и соседних многоэтажек за повреж-
дённые или уничтоженные автомоби-
ли. На эти цели 23-м собственникам 
автомобилей выделено больше трёх 
миллионов рублей из разных источ-
ников, включая страховые компании 
и работодателей. 

Задали градоначальнику и вопрос о 
судьбе мемориала, о создании которого 
так много говорили. 

– Не нужно решать этот вопрос, как и 
другие, без мнения жителей дома, – уве-
рен Сергей Бердников. – А они против 
упоминания о трагедии, не хотят жить 
рядом с мемориалом. Это их право, 
которое нужно уважать. 

В завершение Сергей Бердников по-
благодарил специалистов министер-
ства социальных отношений региона 
и его руководителя за оперативность 
и оказываемое внимание. Все реше-
ния принимались гораздо быстрее, 
чем предусмотрено нормативными 
сроками.

  Ольга Балабанова
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Храм искусства
Ох, какие тогда разгорелись спо-

ры: зачем, мол, промышленному 
Магнитогорску столь честолюби-
вые затеи? Не поддержал никто – 
только коллектив колледжа встал 
стеной и, сжав зубы, верно пошёл за 
директором к высокой цели. Полу-
чилось всё – и даже больше: Якупову 
удалось переселить студентов из 
полуразрушенного здания обще-
жития в райский уголок – бывший 
профилакторий «Солнечный», 
утопающий в зелени, и даже соз-
дать театр оперы и балета в кра-
сивом белом здании с колоннами 
– бывшем Дворце культуры имени 
Ленинского комсомола. Помню, 
все удивлялись: как такое могло 
получиться? Якупов улыбался: за 
ним стояла славная история Маг-
нитки музыкальной – легендарной, 
передовой.

В это сложно поверить, но первая 
музыкальная школа в Магнитогор-
ске всего на два года младше самого 
комбината: она открыла свои двери 
талантливым мальчишкам и девчон-
кам в 1934 году. Но останавливаться 
Магнитка не собиралась: ещё пять 
лет – и в 1939-м на Магнитострое 
заработало музыкальное училище 
– первое на всём Южном Урале. 
Идейным вдохновителем, можно 
сказать, автором проекта стал эпо-
хальный для Магнитогорска Семён 
Григорьевич Эйдинов – выпускник 
Московской консерватории, бле-
стящий дирижёр, общественный 
деятель. Основой педагогического 
и исполнительского потенциала но-
вого заведения стали выпускники и 
педагоги ведущих консерваторий 
страны – Московской, Ленинград-
ской, Киевской. Не скроем: многие 
из творческой интеллигенции 
приехали в Магнитку не по своей 
воле, сосланные за слишком смелые 
идеи и прочие «политические» про-
махи. Но были и те, кто жаждал по-
дарить будущему промышленному 
гиганту, гремевшему на весь Союз, 
своё творчество, способности.

Имена магнитогорцев звучат со 
сцен Москвы и Санкт-Петербурга, 
Кургана и Оренбурга, Екатерин-
бурга и Краснодара, Сочи и Ново-
сибирска, Сургута, а также театров 
и оркестров Карелии, Китая, Вьет-
нама, Италии, Бразилии. Семён 
Эйдинов руководил музучилищем 
более сорока лет. Он создал Маг-
нитогорскую государственную 
академическую хоровую капеллу, 
ставшую визитной карточкой го-
рода наряду с его металлом. Он 
инициировал создание Магнито-
горского городского музыкального 
объединения – единственного в 
стране после Московского и Ленин-
градского. При нём Магнитогорск 
получил титул города металла 
и музыки – и через много лет, 
приехав на Магнитку, авторы гимна 
Александра Пахмутова и Николай 
Добронравов повторят эту мысль: 
«Нет другого города в стране, где 
так тесно бы переплетались горя-
чий металл и высокое искусство, 
и огромное магнитогорцам за это 
спасибо». Эйдинов приучил Маг-
нитку к хоровому пению, влюбил в 
него – легендой стали концерты у 
монумента «Тыл – Фронту», на кото-
ром буквально весь город в любую 
погоду заворожённо слушал свою 
капеллу. Семён Григорьевич бук-
вально отдал свою жизнь музыке: 
лишь в 1982-м он передал бразды 
правления училищем и капеллой 
молодым коллегам. 23 января 1983 
года Семён Эйдинов был почётным 
гостем концерта хоровой капеллы. 
Бурными овациями его пригласили 
на сцену, он продирижировал хором 
«Славься» из оперы Глинки «Иван 
Сусанин», поклонился, вышел в 
артистическую – через несколько 
минут сердце Эйдинова останови-
лось. Но имя его осталось в истории 
музыкальной Магнитки навечно, а 
дело только развивается, успехи и 
устремления множатся.

Все справочные материалы 
утверждают: Магнитогорская кон-
серватория создавалась на базе му-
зыкального колледжа, в своё время 
преобразованного из музыкального 

училища. Но первый ректор музы-
кального вуза Александр Николае-
вич Якупов с этим никогда не был 
согласен: ведь колледж никуда не 
делся – значит, консерватория была 
создана с нуля. И вновь в становле-
нии магнитогорского учреждения 
участвовали великие музыкальные 
деятели своего времени. Оставив 
столицы, крупные города, они по 
зову Якупова ехали в Магнитогорск, 
налаживали работу с преподава-
тельским составом, педагоги Маг-
нитки повышали квалификацию в 
поездках по лучшим музыкальным 
вузам страны. Учреждения с пол-
ным музыкально-образовательным 
циклом лишь через многие годы 
по примеру Магнитки появятся в 
Челябинске и Оренбурге, Тольятти 
и Москве. Научно-практическая 
работа сразу была поставлена на 
высшем уровне: стали традицией 
не только регулярные творческие 
встречи преподавателей и студен-
тов МаГК с ведущими музыкантами 
России и мира. Каждую осень на 
базе консерватории проходят Рос-
сийские педагогические ассамблеи 
искусств, всероссийские конкурсы 
исполнительского мастерства по-
зволяют учащимся и студентам, не 
уезжая из родного города, состя-
заться в игре на инструментах со 
сверстниками из других регионов 
России, стран ближнего и дальнего 
зарубежья.

Консерватория разделила 
свой праздник с другими 
знаменательными датами: 
90-летием Магнитогорска, 
85-летием Челябинской 
области, 80-летием 
профессионального 
музыкального 
образования города

В начале 2000-х Магнитогорскую 
консерваторию возглавила Наталья 
Веремеенко, поставившая своей 
целью, кроме сохранения уже на-
работанных традиций, выход му-
зыкантов за рамки стен учебного 
заведения: выступление в храме 
Христа Спасителя в Москве, посвя-
щённое 70-летию Магнитогорского 
металлургического комбината, 
концерты женского хора консерва-
тории в Москве и Санкт-Петербурге, 
гастроли хора мальчиков «Соло-
вушки Магнитки» в Америке. Тво-
рила консерватория и в городе 
– чего стоят только музыкально-
театральные и хореографические 
постановки, увенчавшийся фее-
ричным мюзиклом «Человек из 
Ла-Манчи», объединившим сту-
дентов консерватории и артистов 
Магнитогорского драматического 
театра имени А. С. Пушкина. «Золо-
тая маска» студентов театрального 
отделения под руководством Сергея 
Пускепалиса, совместная с солиста-
ми столичного Большого театра 
постановка балета К. Хачатуряна 
«Чиполлино» студентами кафедры 
хореографического искусства, орга-
низация камерного ансамблевого 
исполнительства имени Татьяны 
Гайдамович, фестиваль-конкурс 
оркестров народных инструментов 
«Европа–Азия», конкурс хоровых 
дирижёров имени Семёна Эйдинова 
– всё это начало двухтысячных. 

Уже год в консерватории новый 
ректор – Наталья Сокольвяк. С её 
приходом коллектив связывает 
новые надежды, и это немудрено: 
Наталья Леонидовна – кровь и 
плоть вуза, виолончелистка, вы-
пускница сначала колледжа, потом 
консерватории. Основной своей 
задачей Наталья Сокольвяк ставит 
сохранение и приумножение слав-
ных традиций, сложившихся в вузе. 
Хозяйство огромное: несмотря на 
то, что Магнитогорская консерва-
тория – самая молодая в стране, под 
её крылом получают образование 
около тысячи учащихся разных 
возрастов, в составе профессорско-

преподавательского коллектива 
пять докторов, 24 кандидата ис-
кусств. Выпускники консервато-
рии работают в ведущих театрах, 
оркестрах, других творческих кол-
лективах города, области, страны и 
мира. Имена магнитогорцев звучат 
со сцен Москвы и Санкт-Петербурга, 
Кургана и Оренбурга, Екатеринбур-
га и Краснодара, Сочи и Новосибир-
ска, Сургута, а также театров и ор-
кестров Карелии, Китая, Вьетнама, 
Италии, Бразилии. Однако Наталья 
Сокольвяк ставит перед собой ещё 
одну амбициозную задачу: напол-
нить высококвалифицированными 
педагогическими кадрами сельские 
музыкальные школы области, для 
чего готова заключать целевые до-
говоры обучения. Глубинка должна 
быть в равных условиях с большими 
городами, ведь, помнится, в далёком 
39-м Магнитка тоже считалась глу-
бинкой, но смогла громко заявить 
о себе. Ибо кадры в данном случае 
тоже решают всё.

«Венец знаменательных дат» – 
так назывался юбилейный концерт. 
Он состоял из произведений в ис-
полнении выпускников и педагогов 
консерватории. Не обошлось, ко-
нечно, и без высоких гостей. Испол-
няющий обязанности заместителя 
губернатора Челябинской области 
Вадим Евдокимов зачитал поздра-
вительный адрес врио губернатора 
Алексея Текслера.

– Сила и уникальность вашего вы-
сокопрофессионального творческо-
го коллектива кроются в истории 
города, – говорит Вадим Михайло-
вич. – Представить невозможно, 
как в тридцать четвёртом году 
среди бараков и палаток, в атмос-
фере большой стройки, на которую 
кинуты все силы, возникла музы-
кальная школа, потом музыкаль-
ное училище. В этом преодолении, 
стремлении и есть историческая 
основа вашего профессионального 
мастерства сегодня. 

– Большие споры были о необхо-
димости создания в Магнитогорске 
консерватории, ведь на Южном 
Урале есть ещё два музыкальных 
вуза, – говорит исполняющий обя-
занности министра культуры Че-
лябинской области Алексей Бетех-
тин. – Но Магнитогорск всегда был 
высококультурным городом, ибо 
основу его составляла техническая 
интеллигенция, которая нуждалась 
в культуре. Потому здесь родилась 
уникальная капелла Эйдинова, 
потом и консерватория, и театр 
оперы и балета. Ваш труд – труд вос-
питания талантливой молодёжи – 
крайне важен. 

– Музыкальная культура на Маг-
нитке появилась вместе с перво-
строителями, – поздравляет кол-
лектив консерватории депутат 
Государственной Думы РФ Виталий 
Бахметьев. – И во все времена 
культура и металлурги были не-
разрывны: музыканты знакомили 
металлургов с высоким искусством, 
металлурги помогали музыкантам. 
Вспоминаю, когда был начальником 
фасонно-литейного цеха, у меня в 
красном уголке Александра Никола-
евна Пахмутова играла на фортепиа-
но, а рабочие пели её песни. Возглав-
ляя Механоремонтный комплекс, 
всегда помогал ездить на конкурсы 
и гастроли Александру Никитину 
и его «Соловушкам Магнитки», а 
Александр Николаевич приводил 
«Соловушек» на праздники на 
производство, и мальчишки пели 
для нас, работяг. Теперь в качестве 
депутата накануне торжеств всегда 
прошу представителей профильных 
комитетов Госдумы подписать при-
ветственный адрес. Скажу честно: 
идут на это неохотно – незнакомы 
с юбилярами и их достижениями. 
Но председатель комитета по куль-
туре Елена Ямпольская, услышав о 
юбилее Магнитогорской консерва-
тории, с большим удовольствием 
написала поздравление и просила 
ещё на словах передать, с каким 
уважением она относится к нашему 
городу и музыкантам, каждый из 
которых – настоящий подвижник.

 Рита Давлетшина

Магнитогорской государственной 
консерватории исполнилось 25 лет

В честь венца 
четырёх дат

Казалось, всё это было только вчера: вопиюще смелая идея тог-
дашнего директора Магнитогорского музыкального колледжа 
Александра Якупова создать на базе учреждения консервато-
рию – первую на Южном Урале и единственное во всей стране 
музыкальное учебное заведение с полным образовательным 
циклом: специализированный детский сад с музыкальным 
уклоном, музыкальный лицей, колледж, дающий среднее спе-
циальное образование, и высшие ступени музыкального раз-
вития – консерватория, аспирантура и диссертационный совет, 
утверждающий кандидатские и докторские научные работы.

Виталий Бахметьев Алексей Бетехтин

Наталья Сокольвяк

Вадим Евдокимов
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Тридцать шесть лет назад в 
международном календаре 
памятных дат появился новый 
праздник – День памятников и 
исторических мест, который от-
мечают 18 апреля. Как и любой 
другой важный день, он несёт 
смысловую нагрузку – обратить 
внимание общества на культур-
ное наследие мира, напомнить, 
что оно нуждается в защите. По 
закону памятники истории и 
культуры – уникальная цен-
ность, культурное наследие, ко-
торое считают приоритетом для 
устойчивого развития туризма. 
Ведь в любом городе первое, 
что показывают гостям, – знако-
вые места, самые главные. 

В России около 150 тысяч объектов 
культурного наследия федерального и 
регионального значения. Больше двад-

цати из них относятся ко Всемирному 
наследию ЮНЕСКО. 

Первые статуи-памятники появились 
в Европе в эпоху Возрождения. Об-
разцом служат памятники древнерим-
ским императорам. В XVIII–XIX веках 
возводились большие мемориальные 
сооружения, например триумфальные 
арки. В конце XX – начале XXI века рас-
пространение получили небольшие, 
«камерные» памятники-статуи. 

Несмотря на то, что Магнитогорск 
город молодой, его история, 
отлитая в камне и металле,  
богата и разнообразна

 Есть культовые места, которые на-
зовёт любой горожанин сразу, не за-
думываясь: монумент «Тыл–Фронту», 
«Палатка первых строителей Магнито-
горска», «Первый паровоз», памятники 

«Металлург» на Привокзальной площа-
ди и «Первым комсомольцам – строите-
лям Магнитки».

Немало разнообразных памятников 
создано в честь выдающихся личностей 
– Владимира Ленина, Михаила Лермон-
това, Серго Орджоникидзе, Георгия 
Димитрова, Сергея Кирова. Прославили 
скульпторы и известных магнитогорцев 
– Алексея Грязнова, Григория Дробыше-
ва, Ивана Ромазана. А сколько установ-
лено памятных табличек и досок! 

Не каждый город может похвастаться 
географической особенностью, до-
стойной обелиска, подобного магни-
тогорскому «Европа–Азия». Несколько 
памятников рассказывают о том, что 
главное предприятие города – ме-
таллургический комбинат: памятник 
«Доменщик», «В честь выпуска на ММК 
200-миллионной тонны стали», «Клеть 
прокатного стана», «Броневое бюро». 

Конечно, Магнитка не берёт ориги-
нальностью, устанавливая памятники 
огурцам, как в Старом Осколе или 
Луховицах, клизме, как в Железно-
водске, шпротам, как в Мамонове, или 
плавленому сырку, как в Москве. Но 
есть же «Солнечные часы» и «Пожарная 
машина»!

А как разнообразили скверы и пло-
щади малые скульптурные формы: 
«Металлург демидовских времён», 
«Родителям», «Доктор», «Буратино», 
«Милиционер», «Дворник и сантехник», 
«Нулевой километр», «Доменщик», 
«Студенты». 

Напоминанием, что город возник во-
все не на пустом месте, стал монумент 
крепости Магнитной. В конце июня 
2019 года, к юбилею Магнитогорска, на 
пересечении проспекта Ленина и ули-
цы Завенягина, возле «дома на сваях» 
откроют ещё один памятник, посвя-
щённый казачеству. Место выбрано не 
случайно и символично – здесь когда-то 
были дома станицы, теперь выросли 
многоэтажки. В 2018 году, в год празд-
нования 275-летия станицы Магнитной, 
на месте будущей скульптуры заложили 
камень. Композиция из чугуна будет 
представлять казака, который держит 
под уздцы лошадь. Автор памятника 
– скульптор из Кыштыма Владимир 
Сырейщиков. 

  Ольга Балабанова

И памятник ему воздвиг…
Горячая линия

Как не стать жертвой клещей?
Территориальный отдел Управления Роспотреб-
надзора по Челябинской области в Магнито-
горске, Агаповском, Кизильском, Нагайбакском, 
Верхнеуральском, Карталинском, Брединском 
и Варненском районах с 1 по 15 мая организует 
горячую линию.

По телефону 21-36-03 граждане смогут узнать о пра-
вилах индивидуальной защиты от нападения клещей, 
куда обращаться в случае положительного результата на 
энцефалит, график работы лабораторий.

Также консультации по данным вопросам можно по-
лучить в филиале Центра гигиены и эпидемиологии в 
будние дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 по телефону 
58-04-13.

Телевидение

А что ты знаешь о «цифре»?
Вещание федеральных каналов в июне 2019 
года станет исключительно цифровым. Аналого-
вые передатчики выключаются в три волны: 11 
февраля, 15 апреля и третьего июня.

Цифровое эфирное телевидение – это большой инфра-
структурный проект, альтернатива платному контенту в 
сети. За девять лет реализации ФЦП РТРС создал беспре-
цедентную по масштабу инфраструктуру цифрового эфир-
ного наземного телевизионного вещания, включающую 
5040 объектов связи, 3696 из которых построены «с нуля». 
К 2019 году населению стали доступны 20 бесплатных 
федеральных телеканалов в двух мультиплексах, а также 
три радиостанции. Такое количество каналов сопоставимо 
с тем, что сейчас доступно только в платных пакетах. Они 
доступны к подключению уже сейчас во всех регионах стра-
ны. Во время отключения аналогового вещания большая 
часть телезрителей не почувствует никаких изменений, 
потому что уже смотрит телевидение в «цифре»: в эфире, 
по кабелю или через спутник.

Отметим, что региональные телеканалы и телеканалы, 
не входящие в состав мультиплексов, не исчезнут, они 
продолжат аналоговое вещание. Преимущество цифро-
вого эфирного телевидения – это высокое качество изо-
бражения и звука, многоканальность и устойчивость к 
помехам.

В социальных сетях РТРС работают чат-боты, которые в 
автоматическом режиме отвечают на самые популярные 
вопросы пользователей. Помощь в подключении к циф-
ровому телевидению могут оказать и волонтёры. Заявки 
принимает старший инспектор управления социальной 
защиты населения администрации города Сауле Тунгата-
рова по адресу: проспект Ленина, 72, кабинет № 109/1, 
а также по телефону 26-06-23, или по адресу электронной 
почты tungatarova.adm@yandex.ru.

Экология

Одно дерево –  
60 килограмм бумаги
С первого апреля среди общеобразовательных 
учреждений города проводится природоохран-
ная акция по сбору несортированной бумаги и 
картона «Бумажный бум 2019». Подведение ито-
гов планируется приурочить к Международному 
дню защиты детей.

Мероприятие проходит при поддержке управления 
охраны окружающей среды и экологического контроля и 
управления образования администрации Магнитогорска. 
К данной акции уже присоединилось 61 общеобразова-
тельное учреждение.

«Приоритетными целями проекта являются повышение 
уровня экологической культуры, формирование ответ-
ственного отношения к окружающей среде и бережного 
отношения к природным ресурсам», – говорится на сайте 
организатора мероприятия.

С промежуточными итогами «Бумажного бума 2019» 
можно будет ознакомиться на сайте ecomir174.ru. Победи-
телям достанется экшн-камера, сертификат в спортивный 
магазин, 30 пригласительных в кинотеатр.

Подиум

Поговорим о моде
Организаторы международного фестиваля 
моды и музыки «Половодье» (16+) объявляют 
начало конкурсного отбора моделей на участие 
в показах 2019 года.

Участниками главного модного события лета могут стать 
юноши и девушки в возрасте от 14 до 25 лет ростом от 180 
и 170 сантиметров соответственно. Моделям необходимо 
принести ручку. Кроме того, девушкам нужно взять с собой 
туфли на высоком каблуке.

Кастинг состоится 14 мая в 18.30 во Дворце спорта име-
ни И. Х. Ромазана. Дополнительную информацию можно 
узнать по телефону 8 908 094 45 84, контактное лицо – 
Кристина Ерофеева.

Диалог

В Центральной детской библио-
теке имени Н. Г. Кондратковской 
состоялась встреча «Книги-
подарки» в рамках международ-
ного проекта «Давайте дружить 
литературами», который прохо-
дит между библиотеками двух 
стран – Белоруссии и России.

Детская библиотека № 16 города 
Гомеля прислала в подарок книги 
белорусских авторов магнитогорским 
читателям. Во встрече приняли участие 
ученики 3 Г класса школы № 28. Ребята 
с удовольствием прочитали стихи и 
рассказы известного гомельского ав-
тора Евгения Калашникова. Вера Зуева 

познакомила мальчишек и девчонок с 
рассказом «Волк-болельщик» из книги 
«Волшебный цветок». А замечательное 
стихотворение «Каникулы» прочла 
Ульяна Коновницына. Рассказ «Сапёр» 
в пересказе Татьяны Мехмановой за-
помнился читателям необычным про-
звищем котёнка.

Книги Инны Спасибиной «Мой солн-
цеворот» и «Обереги» рассказали детям 
о любви и добре, о природе и красоте 
жизни. А книга «Солнечная планета» 
Веры Кветковской словно вернула ре-
бят в недавнее, беззаботное детство.

Гомельские поэты Инна Спасибина 
и Евгений Калашников – лауреаты 
престижной литературной премии 
имени Кирилла Туровского. Все по-
даренные издания подписаны рукой 
самих авторов. Такие замечательные 
книги пополнили фонд Центральной 
детской библиотеки имени Н. Г. Кон-
дратковской.

  Елена Гурьянова, 
зав. сектором литературы  

на иностранных языках 
ЦДБ имени Н. Г. Кондратковской

Давайте дружить литературами

В Магнитогорске несколько десятков статуй и обелисков

Из
 а

рх
ив

а 
«М

М
»,

 А
нд

ре
й 

Се
ре

бр
як

ов



Дм
ит

ри
й 

Ру
хм

ал
ёв

6 ЖКХ Магнитогорский металл 18 апреля 2019 года четверг

Горячая линия

Собрать и вывезти
В Челябинской области заработал круглосуточ-
ный телефон, куда можно сообщить о вывозе 
мусора.

Во избежание переполнения контейнерных площадок 
южноуральцев просят сообщать об образовавшихся после 
субботников завалах мусора специалистам министерства 
экологии Челябинской области, государственной жилищ-
ной инспекции и региональным операторам по обраще-
нию с твёрдыми коммунальными отходами. 

Содержание в чистоте площадок для отходов, мусоро-
проводов и других мест сбора мусора относится к зоне 
ответственности управляющих компаний. Сотрудники 
министерства экологии Челябинской области ближайшее 
время намерены проверить исполнение законодательства 
о содержании этих мест, включая обслуживание и очистку 
контейнерных площадок УК.

О переполненных контейнерах и урнах можно со-
общить по телефону горячей линии 8-922-758-32-07, 
на официальных страницах министерства эколо-
гии в соцсетях (vk.com/mineco_174, instagram.com/
minecologychel). Телефоны региональных операторов 
по обращению с ТКО на сайте mineco174.ru.

Обязательства

Оперативность посредника
Задолженность управляющей компании перед 
ресурсоснабжающими организациями считает-
ся нарушением лицензионных требований. 

Решение принял Верховный суд РФ, рассматривая жало-
бу управдома, которого жилищный надзор хотел наказать 
за долги возглавляемой им УК. При этом суды первой и 
второй инстанций вступились за управдома, посчитав, 
что в компетенцию надзорного органа это не входит. Суд 
кассационной инстанции, напротив, встал на сторону 
надзора. Верховный же суд отметил: УК управляет домом 
на основании лицензии, а соблюдение правил расчётов с 
ресурсоснабжающими организациями – это требование 
лицензии. Поступившие от потребителей в счёт оплаты 
коммунальных услуг денежные средства, подлежащие 
перечислению в пользу поставщиков воды, тепла, элек-
троэнергии, регионального оператора по обращению 
с коммунальными отходами, должны перечисляться в 
течение рабочего дня. Причём сколько поступило на счёт, 
столько и должно быть перечислено. Исключение состав-
ляет сумма меньше пяти тысяч рублей. За невыполнение 
правил расчётов с ресурсоснабжающими организациями 
предусмотрена административная ответственность.

Актуально 

Хостел вне закона
Запрет на размещение хостелов в многоквар-
тирных домах вступит в силу 1 октября .

Согласительная комиссия Госдумы и Совета Феде-
рации приняла решение перенести на указанную дату 
вступление в силу закона, устанавливающего прямой 
запрет на использование жилых помещений в многоквар-
тирных домах для предоставления гостиничных услуг. 
Напомним, что 6 марта документ был принят в третьем 
чтении Госдумой, однако Совет Федерации отклонил 
его, предложив перенести дату вступления закона в силу 
на 1 января 2020 года. 

Решение о вступлении в силу упомянутого закона 
1 октября было принято отчасти и из-за того, что в пред-
дверии отпускного сезона многие граждане уже успели 
забронировать хостелы для будущего проживания. А 
подготовить для них места размещения исключительно 
вне жилых домов будет проблематично. 

Бахилы и полчаса на работу 
Больше полутора месяцев аварийно-диспетчерские службы 
управляющих компаний работают по новым правилам

Услуги населению 

О чём говорят

С 1 марта вступили в силу из-
менения в правила управления 
многоквартирными домами, 
касающиеся деятельности 
оперативных служб. Изме-
нения добавили работникам 
диспетчерских обязанностей. 
Теперь они должны контроли-
ровать качество коммунальных 
ресурсов на границе раздела 
внутридомовых систем и цен-
трализованных сетей. Работа 
эта требует постоянного на-
блюдения, поэтому аварийные 
службы переведены в круглосу-
точный режим. 

Кроме того, аварийно-диспетчерская 
служба должна регистрировать все за-
явки, сроки и качество их исполнения. В 
случае аварийных повреждений внутри-
домовых инженерных систем холодного 
и горячего водоснабжения, водоотведе-
ния и внутридомовых систем отопления 
– проинформировать орган местного 
самоуправления о планируемых сроках 
его устранения.

По новым правилам диспетчер АДС 
должен ответить на телефонный зво-
нок жильца в течение пяти минут. Если 
же во время звонка линия была занята 
– перезвонить не больше чем через 
десять минут. Телефонные разговоры 
записываются. 

Диспетчерская служба ООО УК «ПА-
чин» расположена в одноэтажном 
здании по улице Доменщиков, 26/1 и, 
по сути, занимает всего два кабинета: 
в одном расположен сервер, в другом 
работают диспетчеры. Сервер обеспе-
чивает бесперебойную работу даже 
в условиях чрезвычайной ситуации, 
когда может отключиться свет или 

Интернет. Система ЛЭРС предназначена 
для технологического и коммерческого 
учёта ресурса. Она же помогает выявить 
аварийную ситуацию в ночное время: по 
завышенному потреблению воды, к при-
меру, когда жильцы спят, определить 
порыв в подвале. Бригада выезжает на 
место и устраняет аварию, если инфор-
мация подтверждается. 

– Работу диспетчерской службы обе-
спечивает несколько компьютерных 
программ, – рассказала начальник 
ОДС Марина Ягирская. – Пожалуй, это 
основное, что изменилось, потому что 
и раньше работа аварийки строилась 
так же. Подключен автоответчик, чтобы 
звонивший смог оставить сообщение, 
если диспетчер разговаривает по другой 
линии. Голосовое сообщение с адресом и 
указанием проблемы даёт возможность 
быстро принять решение об исправле-
нии ситуации. 

Днём работают два диспетчера, с 17 
часов на смену выходит один. Дежурит 
аварийная машина, на которой спе-
циалисты домоуправления выезжают 
на заявки. В выходные и праздничные 
дни дежурят два автомобиля и две 
бригады. 

Каждая заявка считается важной, 
но в приоритете та, 
где существует угроза 
затопления и порчи имущества

Другими словами, без света можно 
какое-то время посидеть, а если со-
рвало кран и льёт на голову соседям 
снизу – это требует немедленного 
реагирования. 

Закон вводит жёсткие сроки ис-
правления различных неполадок. Так, 

например, аварийные повреждения 
внутридомовых инженерных систем 
холодного и горячего водоснабжения, 
водоотведения и внутридомовых си-
стем отопления и электроснабжения 
должны быть локализованы аварийно-
диспетчерской службой не позднее чем 
через 30 минут с момента регистрации 
заявки, а устранены – в течение трёх 
суток. На ликвидацию засоров системы 
водоотведения или мусоропровода 
отводится два часа. Сотрудники АДС, 
исполняющие заявки, должны иметь 
при себе служебное удостоверение, 
опознавательный знак – бейдж или 
нашивку на одежде, а также одноразо-
вые бахилы.

В кабинете диспетчеров на стенде 
висят комплекты ключей от подъездов 
и подвалов каждого дома. Помнится, 
раньше слесарю приходилось ходить 
по квартирам в поисках ключа, ко-
торый отопрёт дверь к инженерным 
коммуникациям  общего пользования. 
Терялись драгоценные минуты, за ко-
торые можно перекрыть воду. Теперь 
это в прошлом. 

– Вот это общая программа, по кото-
рой работаем, – объясняет, показывая 
на экран монитора, диспетчер Светлана 
Подзорова. – Фиксируется заявка, ей 
присваивается номер, по которому её 
можно отследить. Те, что отмечены 
зелёным цветом, а таких на экране 
около половины, уже отработаны, 
Жёлтый цвет – заявка в работе. Крас-
ный – звонок на автоответчике, нужно 
перезвонить. За полдня выполнено 47 
заявок, это средний показатель. Бывает 
и 20, и 80. 

Работники аварийно-диспетчерской 
службы ООО УК «ПА-чин» уверяют, что 
благодаря давно налаженной работе с 
вступлением в силу новых требований 
вполне удаётся соблюдать все зако-
нодательные нормы. Кстати, именно 
поэтому АДС ООО УК «ПА-чин», кроме 
161 дома своего жилищного фонда, в 
вечернее время, выходные и празднич-
ные дни курирует ещё 210 многоквар-
тирных домов Орджоникидзевского 
района других управляющих компаний.  
Возможных осложнений ждут в период 
отключения отопления, потому что 
в эти дни, как и при запуске систем 
отопления, вскрываются разные недо-
статки, начинают течь соединения как 
в системах общего пользования, так и в 
квартирах жильцов. Кризисной можно 
считать и ситуацию, когда Теплофика-
ция из-за аварийной ситуации отклю-
чает хозяйственный блок, перекрывая 
воду сразу десяти–двенадцати домам. 
А звонить-то начинают в аварийную 
службу. 

К слову, нарушение сроков ответа на 
телефонные звонки и выполнения по-
ступивших в аварийно-диспетчерскую 
службу заявок считается грубым нару-
шением лицензионных требований. 

 Ольга Балабанова

Светлана Подзорова, диспетчер

Гуманное отношение
Бездомным животным офици-
ально разрешат жить в подвалах.

В Министерстве ЖКХ и строитель-
ства РФ на завершающей стадии под-
готовки находится законопроект о 
создании специальных условий для 
бездомных кошек и собак в подвалах 
многоквартирных домов.

В документе предлагается законода-
тельное урегулирование режима влаж-
ности и тепла для подвалов, а также 
обеспечение гуманного отношения к 
бездомным животным, обитающим 
там.

Предполагается, что в каждом подва-
ле будут предусмотрены специальные 

отверстия для постоянной циркуляции 
воздуха с параметрами не меньше чем 
15 на 15 сантиметров, называемые 
продухами, через которые бездомные 
животные также смогут проникать в 
подвал и выходить обратно. Остальные 
отверстия в подвалах будут закрывать-
ся сетками.

Однако не всё так просто: общее со-
брание жильцов имеет право прини-
мать решения о том, чтобы закрывать 
и продухи заградительными сетками, 
несмотря на то, что зоозащитники 
регулярно призывают запретить за-
крывать доступ в подвалы бездомным 
животным. Животные из-за столь без-
ответственных решений часто оказы-
ваются замурованными или, наоборот, 
не могут попасть в подвалы зимой, 
чтобы согреться.
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Промплощадка

На ЦЭС комбината завер-
шается подготовка к пуску 
нового турбогенератора. 
С его вводом мощность 
станции увеличится на 
25 мегаватт, кроме того 
экономические показатели 
агрегата будут способство-
вать увеличению разницы 
между покупной электроэ-
нергией и произведённой 
на ЦЭС в пользу последней. 
То есть производить самим 
станет дешевле.

– Можно сказать, вышли на фи-
нишную прямую: провели индиви-
дуальные испытания оборудования 
и функциональные испытания от-
дельных систем, сейчас занимаемся 
отладкой автоматизированных 
систем управления, настройкой 
защитных систем, блокировок, 
сигнализации, – говорит начальник 
ЦЭС ПАО «ММК» Андрей Решняк. 
– Впереди – комплексное опро-
бование агрегата под нагрузкой, 
после чего турбина войдёт в строй 
действующих. 

Решение о замене устаревшего 
агрегата, который прослужил 66 
лет, на более мощное и современ-
ное энергетическое оборудование 
принято руководством ММК в 2017 
году. 

– Новую паровую турбину, кон-
денсатор, подогреватели и вспо-
могательное оборудование изго-
товили на Уральском турбинном 
заводе, – объясняет Андрей Анато-
льевич. – Это довольно известное 
предприятие, которое выпускает 
мощные турбины свыше 100 мега-
ватт. Договор был заключён после 
проработки технических предложе-
ний и проведения тендера. Турбина 
изготовлена в одном цилиндре 
и укомплектована новейшей си-
стемой автоматического управ-
ления для работы в оптимальных 
режимах при снижении затрат 
на энергоресурсы. В частности, 
уменьшится удельный расход тепла 
на выработку одного киловатта 
электроэнергии, следствием чего 
станет снижение потребления 

природного газа и увеличение 
КПД станции в целом. Срок службы 
новой турбины – не менее сорока 
лет. Генератор мощностью 50 мега-
ватт изготовили в Новосибирском 
научно-производственном объеди-
нении «ЭЛСИБ». 

Реконструкция энергоблока про-
ходила в действующем машинном 
зале, на месте старой турбины 
№ 6. Площадку под новый агрегат 
готовили в две смены, в работах 
задействовали более 200 специали-
стов из 16 подрядных организа-
ций.

Новая турбина 
в два раза мощнее 
своей предшественницы

 Для того чтобы «посадить» её на 
старую «подушку» – фундамент, по-
требовалось принять ряд сложных 
технических решений. 

– В сентябре 2017 года начали 
демонтаж старой турбины, – рас-
сказывает представитель главного 
подрядчика, инженер комплекса 
строительства АО «Прокатмонтаж» 
Андрей Звездин. – Разобрали бо-
лее тысячи кубометров бетонных 
конструкций различного назна-
чения, свыше 500 тонн оборудо-
вания и металлоконструкций. В 
октябре того же года приступили 
к сооружению новой турбины. За-
лили в фундамент около шестисот 
кубометров бетона. Суммарный 
вес турбины и генератора около 
трёхсот тонн, так что требования к 
фундаменту предъявлялись очень 
серьёзные. Смонтировали 280 
тонн металлоконструкций различ-
ного назначения, провели более 
четырёх километров трубопровода 
и 230 километров кабеля для си-
стем управления и автоматизации. 
Кроме того, смонтировали новую 
трансформаторную подстанцию, 
которая будет принимать напряже-
ние 110 киловольт с этой турбины 
и выдавать непосредственно в сеть. 
Уникальность этого объекта в том, 
что все работы проводили вблизи 
действующего и работающего обо-
рудования, которое нельзя было 
останавливать.

В настоящее время основное 
энергетическое оборудование цен-
тральной электростанции ММК 
– восемь энергетических котлов и 
два водогрейных, а так же девять 
турбогенераторов. С вводом ново-
го турбоагрегата установленная 
мощность станции составит 216 ме-
гаватт. ЦЭС обеспечивает электро-
энергией, теплом и горячей водой 
часть промышленной площадки и 
Ленинский район Магнитогорска, а 
также поставляет цехам комбината 
пар, химически очищенную воду и 
конденсат.

– Старая турбина вырабатыва-
ла 30 мегаватт, мощность новой 
– 50, – объясняет ведущий спе-
циалист турбинного участка ЦЭС 
ПАО «ММК» Константин Устимов. 
– Кроме увеличения выработ-
ки электроэнергии, с её вводом 
увеличится подача тепла на ото-
пление и горячее водоснабжение 
города. Новая турбина полностью 
автоматизирована и управление 
всеми процессами будет идти через 
компьютер. 

Турбина, которая в скором вре-
мени начнёт работу на ММК, – 
единственная в своём роде. При её 
создании использовались совер-
шенно новые технологии, а многие 
элементы, установленные на агре-
гате, ранее применялись только 
на турбинах большей мощности и 
высокого давления, в частности, 
стопорный и регулирующий кла-
паны, объединённые в один блок. 
Впервые элементы регулирования 
и защиты, выполненные в едином 
блоке, применяются на турбине 
такого класса.

– В настоящее время обговари-
ваем с руководством комбината 
дальнейшую реконструкцию, – 
делится планами Андрей Анато-
льевич. – Она затронет котельное 
оборудование и оставшиеся тур-
боагрегаты. У нас ещё трудятся 
два «пожилых» агрегата 1936 и 
1950 года выпуска. Оборудование 
отработало своё и требует замены. 
Но это в перспективе. А пока гото-
вимся к пуску новой турбины. Он 
намечен на конец апреля. 

 Елена Брызгалина

Единственная в своём роде
Пуск новой турбины значительно повысит уровень надёжности и технологичности энергосистемы ММК 

Ответственность

Профсоюз металлурги-
ческой Магнитки подвёл 
итоги конкурса на звание 
лучшего уполномоченного 
по охране труда–2018.

В числе целей, поставленных 
смотром-конкурсом ППО Группы 
ПАО «ММК» ГМПР, – повышение 
уровня профсоюзного контроля, а 
значит, и роли уполномоченных, 
в обеспечении на производстве 
здоровых и безопасных условий 
труда, распространение и внедре-
ние передового опыта в практику 

уполномоченных, 
внедрение систе-
мы поощрений.

Участниками 
смотра-конкурса 
стали уполномо-
ченные по охране 
труда, избранные 
в трудовых кол-
лективах. При 
оценке резуль-
татов комиссия ППО Группы ПАО 
«ММК» ГМПР рассматривала каче-
ство осуществления конкурсантами 
общественного контроля с учётом 

количества замечаний, занесённых 
в журнал, а также результаты ком-
пьютерного тестирования. Итоги 
подвели в преддверии Дня охраны 
труда, отмечаемого 28 апреля. В 
центральной лаборатории кон-
троля состоялось награждение 
победителей знаком «Лучший 
уполномоченный по охране труда» с 
вручением денежной премии – пять 
тысяч рублей. 

В числе награждённых – слесарь-
ремонтник цеха «Домнасервис» 
ООО «ОСК» Александр Новинский. 
Уполномоченным по охране труда 
работает пять лет – с основания 
этого звена в профсоюзе компании. 
Вместе с единомышленниками 
прошёл все этапы его становления, 
преодоления трудностей роста. 
Вспоминает, как важна для него, 
особенно на первых порах, оказа-
лась помощь опытного товарища 
по профсоюзной работе – газоэлек-
тросварщика Евгения Володина: ка-
кой бы вопрос ни возникал – всегда 
с его подсказки находил, к кому об-
ратиться, какой рычаг применить. 
И если в первое время случалось с 
трудом вытягивать людей на раз-
говор о проблемах в области охраны 
труда, то теперь к Новинскому об-
ращаются сами. Всегда находит по-
нимание и у начальника цеха: со дня 
избрания уполномоченного Сергей 
Сотников порекомендовал всем 
службам цеха «жить с охраной труда 

дружно», еженедельно собирает у 
себя уполномоченных, когда есть 
замечания – обеспечивает скорей-
шее устранение нарушений. 

Александр Иванович благодарен 
за поддержку и коллегам по службе 
техобслуживания и ремонта до-
менного цеха. Промплощадка здесь 
отличается опасными и вредными 
условиями труда, так что фронт 
работы уполномоченного немалый. 
Новинский из собственной прак-
тики знает, что индивидуальный 
подход гораздо действеннее обра-
щения к большой группе: больше 
доверия, а значит, у обеих сторон 
выше шансы быть услышанными. 
Из такого доверительного разго-
вора, например, сформировались 
предложения вместо хлопчато-
бумажных спецовок обеспечить 
дежурные группы ТОиР алюмини-
зированными плащами, какие вы-
дают горновым, заменить брезен-
товые рукавицы более удобными 
в работе кожаными перчатками. 
И руководство цеха с пониманием 
относится к таким предложениям, 
хотя они требуют изменений норм 
обеспечения спецодеждой, а это 
непростая задача.    

– И даже если суть работы упол-
номоченного кому-то непонятна, 
её результаты – налицо, – говорит 
Александр Новинский.  

Труд уполномоченного накла-

дывает большую ответственность, 
которая становится частью мыш-
ления. Даже с дочерьми, улыбается 
Александр Иванович, вопросы 
безопасности невольно структури-
руешь, как в цехе, так что младшие 
перед прогулкой легко оттарато-
ривают отчёт об «опасных факто-
рах» вроде риска упасть с горки 
и профилактике травматизма на 
детской площадке. Детская жизнь, 
как и взрослая, не должна состоять 
из запретов: выход в Интернет раз-
решён, особенно старшей, у которой 
в школе вот-вот экзамены. Но есть 
ограничения по времени и «дально-
сти» прогулок в Сети – ответствен-
ность за собственную безопасность, 
охрану своего труда надо формиро-
вать сызмальства.  

Да и для самого Новинского по-
гружение в «трудоохранную» рабо-
ту стало стимулом продолжить обу-
чение. Есть планы получить высшее 
образование, стать инженером. А 
пока Александр Иванович готовит-
ся представлять ППО Группы ПАО 
«ММК» на Всероссийском конкурсе 
уполномоченных по охране труда. 
Тем временем и конкурс профсою-
за металлургической Магнитки 
набирает силу – к участию в нём 
привлекают не только уполно-
моченных, но и специалистов по 
охране труда.

 Алла Каньшина

Теперь обращаются сами
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Андрей Решняк

Турбина полностью 
автоматизирована

Андрей Звездин Константин Устимов

Александр 
Новинский

Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru
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Промышленная история

Интерес питерских музейщиков 
к магнитогорским «савильян-
кам» – так называют эти элек-
тровозы железнодорожники 
ММК – объясняется их эксклю-
зивностью. «Савильяно» – пер-
вые в мире промышленные 
электровозы, которые были 
выпущены в ограниченном 
количестве – всего 26 экземпля-
ров. В настоящий момент в «жи-
вых» осталось только четыре: 
два из них по-прежнему ударно 
перевозят сырьё на аглофабри-
ки комбината, один украшает 
Челябинский железнодорож-
ный музей, ещё один в скором 
времени отправится из Магнит-
ки в Санкт-Петербург.

Родом из Турина

История электровозов серии «В» 
началась в 1930-х годах прошлого 
века, когда на железнодорожных 
путях крупнейших промышленных 
предприятий СССР стали внедрять 
электротягу. Для перевозки сырья 

требовались четырёхосные электро-
возы со сцепной массой 60–90 тонн. 
Руководство страны приняло решение 
начать выпуск отечественных локомо-
тивов, но, поскольку на разработку и 
освоение нужно было время, а техника 
заводам требовалась немедленно, пер-
вую партию электровозов закупили 
за рубежом. 

В то время мировым лидером по про-
изводству железнодорожного тягового 
подвижного состава считалась Италия. 
В 1931 году торговое представитель-
ство СССР выдало итальянскому на-
циональному обществу «Савильяно» 
заказ на изготовление 26 промыш-
ленных четырёхосных электровозов, 
рассчитанных на постоянный ток на-
пряжением 825 вольт. Предполагалось 
использовать их на ММК, Нижнета-
гильском меткомбинате, Бакальских 
рудниках и на «Запорожстали». 

Электровозы были изготовлены в 
Турине. За основу взяли локомоти-
вы, использовавшиеся на открытых 
горных разработках медных руд в 
американском штате Юта. Когда тех-
ника была готова, на предприятие для 
приёмки приехала советская делега-

ция, которая потребовала установить 
на кабины электровозов накладные 
знаки Народного комиссариата путей 
сообщения СССР. В Италии уже царили 
фашистские настроения, поэтому ру-
ководство завода оказалось в замеша-
тельстве. Но под давлением советской 
стороны знаки всё же прикрепили. 

Несмотря на первоначальные пла-
ны, все 26 электровозов в 1932 году 
поступили на ММК, в распоряжение 
горнорудного управления. Им пред-
стояло обслуживать линию протя-
жённостью около девяти километров, 
изобиловавшую спусками, подъёмами 
и крутыми поворотами. Двойной тягой 
«савильянки» должны были возить 
составы из шести гружённых горной 
массой думпкаров: руду они достав-
ляли на дробильные и промывочные 
фабрики, бедные руды и пустую по-
роду – на отвалы. 

– Известно, что во время приёмки 
электровозов комиссия, в которую вхо-
дили специалисты Московского завода 
«Динамо», выявила ряд дефектов в 
электрической и механической частях, 
в работе пневматического оборудова-
ния, – рассказывает начальник желез-
нодорожного района ГОП ПАО «ММК» 
Андрей Алексеев. – Их устранили на 
заводе-изготовителе. В ходе началь-
ной эксплуатации на ММК выявили 
ещё несколько «узких» моментов, ко-
торыми занимались уже наши мастера. 
В результате всех усовершенствований 
получились электровозы, «заточен-
ные» под требования и особенности 
работы именно на ММК. К слову, на 
Магнитострой «итальянцы» прибыли 
в контейнерах, на платформах, в разо-
бранном состоянии. Собирали их пря-
мо на промплощадке. После обкатки 
они сразу приступили к работе. 

Один из трёх оставшихся на ММК  
итальянских электровозов «Савильяно» 
станет экспонатом  музея железнодорожной 
техники в Санкт-Петербурге

С промплощадки  
на постамент

Электровоз В-06  
на пути от рудника  
к станции Дробилка

Сборка электровоза «Савильяно» 
на ММК, 1933 год

Разгрузка электровозов  
«Савильяно» на ММК, 1933 год

Андрей Алексеев

Скоро этот электровоз  
станет музейным экспонатом Бывшее здание станции Центральная, построенное в 1940-е годы

Гружёные  
думпкары
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С душой и запасом прочности
Для того чтобы увидеть «Савильяно» 

в действии, вместе с фотографом и 
представителями цеха мы отправились 
на станцию Центральная. После про-
тяжного гудка со стороны рудообога-
тительной фабрики показался зелёный 
угловатый электровоз, который бодро 
тянул за собой вагоны-самосвалы. 

– Смотрите, как красиво идёт, – об-
ратили наше внимание железнодорож-
ники. 

И действительно, несмотря на почтен-
ный возраст, «Савильяно» выглядел как 
на рекламной картинке какого-нибудь 
производственного журнала. 

– Сделаны электровозы с душой и 
большим запасом прочности, – отмечает 
Андрей Алексеев. – На ММК и сегодня 
трудятся два итальянских локомотива, 
которым в этом году исполнится 87 
лет. Тяговые характеристики и просто-
та устройства этих машин настолько 
хороши, что подготовка машиниста и 
локомотивных бригад не составляла 
сложностей. Особенно важно это было 
в 30–40-е годы прошлого века, когда 
уровень образования рабочих оставлял 
желать лучшего. Со временем «Сави-
льяно» стали своеобразным символом 
промышленного железнодорожного 
транспорта ММК. 

Показали нам и тот самый электро-
воз под номером 12, который в скором 
времени выйдет на заслуженный отдых 
и станет музейным экспонатом. В Санкт-
Петербург он отправится в разобранном 
виде на железнодорожных платформах 
– так же, как прибыл когда-то на Южный 
Урал. 

Кстати, «Савильяно» интересуются 
не только музейщики. Несколько лет 
назад на территории цеха железнодо-
рожного транспорта охрана задержала 
гражданина Бельгии Фрэнка Ван Хиса, 
увешанного фотоаппаратурой.

– Он не говорил по-русски, но сжимал 
в руке фото итальянского электровоза, 
распечатанное из Интернета, – вспоми-
нает Андрей Алексеев. – Кое-как выяс-
нили, что гражданин оказался уважае-
мым искусствоведом и фотографом. Из 
соцсетей он узнал о том, что уникальные 
электровозы по-прежнему работают на 
ММК. И специально приехал на семинар 
в Магнитогорск, чтобы лично в этом 
удостовериться…

Из поколения в поколение 
Ни на одном из трёх оставшихся 

электровозов я не увидела фирмен-
ной таблички итальянского завода-
изготовителя. Оказалось, что с этим 
фактом тоже связана интересная исто-
рия. 

– В журнале «Локомотив» встречает-
ся информация, что литые заводские 
таблички были сняты с электровозов в 
годы войны, – объясняет заместитель 
начальника цеха железнодорожно-
го транспорта ПАО «ММК» Евгений 
Шадрин. – Видимо, ввиду того, что 
Италия была союзником нацистской 
Германии. 

Александр Шаховцев более десяти 
лет работает в цехе железнодорожного 
транспорта ПАО «ММК». За это время 
освоил все виды электровозов и те-
пловозов, которые задействованы в 
технологической цепочке комбината. 
Последние четыре года Александр 
трудится на уникальном локомотиве 
«Савильяно». 

– О том, что эти электровозы имеют 
долгую и интересную историю, знал 
давно, – отмечает Александр Шахов-
цев. – Помню, как старые машинисты 
рассказывали, когда эти машины посту-
пили на комбинат, кто на них работал. 
Так и передаётся история от одного 
поколения машинистов к другому. Не-
смотря на то, что электровозы сделаны 

в 30-е годы, работать на них удобно. 
Они просты в эксплуатации, ремонте, 
обслуживании. Благодаря работникам 
управления логистики и цеха сервисно-
го обслуживания, которые своевремен-
но проводят ремонты и профилактику, 
наши «савильянки» ещё даже дают фору 
более «молодым» электровозам. 

Итальянские электровозы заслужи-
вают признания и места на постаменте, 
считает Александр Шаховцев. На их 
долю выпал самый тяжёлый период: 
30-е годы, война, послевоенное деся-
тилетие. А они по-прежнему исправно 
выполняют свою функцию – перевозят 
сырьё на рудообогатительные фабрики 
горно-обогатительного производства. 

В цехе железнодорожного транспорта 
к своей истории относятся бережно. По 
крупицам собирают информацию о тех-
нике и людях. На столе Сергея Ильина 
– доверенного лица членов профсоюза 
ЦЖТ – десятки старых фотографий. 

– В нашем архиве есть даже фотогра-
фии женщин, которые в годы войны тру-
дились помощниками и машинистами 
паровозов и электровозов, – Сергей Ива-
нович бережно перебирает пожелтев-
шие снимки и достаёт небольшое фото 
с надписью. – Это Нина Пушкарская, 
машинист электровоза «Савильяно», 
первая на ММК женщина – Герой Социа-
листического Труда. Большую помощь в 
сборе материала оказывают ветераны 
цеха: приносят интересные фотографии 
и документы, так что наша история по-
полняется новыми именами и фактами. 
По этим снимкам узнаём, какая желез-
нодорожная техника работала на ММК 
в разные годы. А на этом снимке – «са-
вильянка» под номером четыре, которая 
сегодня украшает Челябинский музей, 
но здесь она заснята в работе. Скоро вот 
так же будем показывать двенадцатый 
локомотив, который готовится к от-
правке в Санкт-Петербург. 

 Елена Брызгалина

Электровоз «Савильяно» 
на руднике горы Магнитной

Разгрузка думпкара

Журналисты и представители цеха 
на станции Центральная

В кабине машиниста электровоза

Ев
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Александр Шаховцев Корреспондент ТВ-ИН Елена Ткач и Евгений Шадрин
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Поколение next

Магнитогорский  
«Металлург-2004» завоевал 
бронзовые медали юношеского 
первенства России по хоккею в 
своей возрастной группе, самой 
младшей из тех, в которых 
разыгрываются награды.

В финальном турнире, прошедшем в 
столице Белой Олимпиады-2014 Сочи, 
питомцы Станислава Шумика и Виктора 
Сальникова заняли третье место, набрав 
семнадцать очков в восьми матчах (пять 
побед, два поражения по буллитам, 
одно поражение в овертайме). Наша 
команда оказалась единственной, кто 
смог отобрать одно очко у безусловного 
победителя – московского ЦСКА-2004. 
Основное время матча с будущим чем-
пионом «Металлург-2004» завершил 
вничью – 1:1, на гол магнитогорца Гри-
гория Гафарова, состоявшийся  в первом 
периоде, москвичи в третьей двадцати-
минутке ответили заброшенной шайбой 
в меньшинстве. Овертайм результата не 
изменил, а в серии буллитов точнее ока-
зались юные представители армейского 
клуба. Впрочем, как потом выяснилось, 
даже победа наших ребят в этой встрече 
не изменила бы их итогового положе-
ния в табели о рангах.

Финальный турнир в Сочи  
стал первым в истории  
для хоккеистов  
2004 года рождения

Девять команд,  получивших право 
выступать в нём по результатам регио-
нальных соревнований («Металлург-
2004» выиграл турнир среди клубов 
Урала и Западной Сибири), сыграли 
по системе «каждый с каждым». Уже 
первые туры выявили четвёрку фа-
воритов, в число которых вошли и 
магнитогорские хоккеисты. В итоге, 

правда, вне конкуренции оказался 
ЦСКА-2004, выигравший все восемь 
встреч, второе место уверенно занял 
ярославский «Локомотив-2004», а 
вот за третье – борьба шла до самого 
финиша. «Металлург-2004», уступив-
ший  в очном поединке сверстникам 
из казанского «Ак Барса-2004» в серии 
буллитов (0:1), за два тура до конца со-
ревнований опередил их на одно очко, 
и в последних двух встречах не упустил 
зыбкого преимущества. В предпослед-
нем поединке магнитогорцы с трудом 
одолели хабаровский «Амур-2004» (3:2), 
а в последнем – санкт-петербургский 
СКА-2004 (4:1). Добавим, что по ходу 
турнира питомцы Станислава Шумика 
и Виктора Сальникова выиграли также 
у череповецкой «Северстали-2004» 
(6:0), новосибирской «Сибири-2004» 
(3:1) и «Северских волков-2004» из 
станицы Северской Краснодарского 
края (10:1), но уступили ярославскому 
«Локомотиву-2004» (1:3).

Самым результативным хоккеи-

стом в финальном турнире в составе 
«Металлурга-2004» стал Илья Квочко, 
набравший двенадцать баллов по 
системе «гол плюс пас» – четыре гола 
плюс восемь передач. Лучшим снай-
пером команды в Сочи был Валентин 
Жугин – шесть голов плюс три пере-
дачи. В региональных соревнованиях 
(Урал–Западная Сибирь) эти форварды 
тоже были самыми результативными: 
Жугин набрал 75 очков (36 голов плюс 
39 передач), Квочко – 68 (26+42).

Бронзовыми призёрами юношеского 
первенства страны среди хоккеистов 
2004 года рождения стали: вратари 
Сергей Иванов, Алексей Лепешкин; за-
щитники Павел Каргаполов, Савелий 
Медведев, Артём Короткий, Вадим Лу-
кин, Денис Калугин, Богдан Щелоков, 
Георгий Гафаров, Кирилл Жуков; напа-
дающие Алик Вафин, Валентин Жугин, 
Глеб Баруздин, Григорий Гафаров, Роман 
Канцеров, Кирилл Плохов, Илья Квочко, 
Михаил Грасс, Семен Зудов, Виталий 
Линник, Эрик Данильчев.

Бронзовый загар всем к лицу
Хоккеисты «Металлурга» заняли третье место в первенстве страны  
в младшей возрастной группе

Хоккей

Стартует мировой форум
Сегодня в шведских городах Эрншёльдсвик и 
Умео стартует чемпионат мира среди хоккеи-
стов не старше восемнадцати лет. В прошлом 
году подобный юниорский мировой форум про-
шёл в Челябинске и Магнитогорске.

Российская команда, в составе которой находились двое 
нападающих Магнитки – Егор Спиридонов и Дмитрий 
Шещин, перед стартом турнира непосредственно в Шве-
ции провела два контрольных матча. В Крамфорсе наши 
ребята обыграли сверстников из Белоруссии – 5:2 (Егор 
Спиридонов отметился голевым пасом), в Эрншёльдсви-
ке – уступили канадцам – 4:5 (Егор Спиридонов забросил 
одну шайбу).

Первый матч чемпионата мира среди юниоров наша 
сборная сегодня сыграет со словаками. На предваритель-
ном этапе российские юниоры встретятся также со свер-
стниками из Латвии, США и Швеции.

Напомним, что год назад, когда турнир проходил в Челя-
бинске и Магнитогорске, наша сборная выбыла из борьбы 
в четвертьфинале, уступив американцам. А чемпионами 
тогда стали финны, одолевшие в финале команду США. 
Бронзовые медали завоевала команда Швеции.

Магнитогорец Егор Спиридонов был участником про-
шлогоднего чемпионата мира среди юниоров.

Максимальный результат
Младшая юношеская сборная России по хоккею, 
составленная из ребят 2003 года рождения, на 
прошлой неделе уверенно выиграла турнир на 
Кубок четырёх наций в Альметьевске. В составе 
команды выступали три магнитогорских хокке-
иста – защитник Богдан Крохалев, нападающие 
Данила Юров и Никита Гребенкин.

В рамках турнира юные россияне обыграли сверстни-
ков из Финляндии (5:2), Чехии (4:2) и Швеции (8:4). Да-
нила Юров забросил две шайбы в ворота чехов, Никита 
Гребенкин – одну. Наша команда набрала максимально 
возможные девять очков. Второе место заняла младшая 
юношеская сборная Швеции – шесть очков.

«Уровень хоккея на завершившемся турнире нам 
понравился, – подвёл итоги главный тренер младшей 
юниорской сборной России Александр Савченков. – Все 
команды приблизительно равны, выигрывал тот, кто 
больше воспользовался ошибками соперников. Работа по 
формированию нашего состава идёт постоянно. За этот 
сезон через нас прошло около 70 игроков. Это ещё дети, 
они растут, и буквально за месяц всё может измениться. За 
всеми наблюдаем. Будем очень внимательны при отборе 
кандидатов».

Четвёртые в квинтете
Юношеская сборная страны, составленная из 
хоккеистов 2002 года рождения, заняла лишь 
четвёртое место в Кубке пяти наций, разыгран-
ном в швейцарском Базеле. Магнитку в этой 
команде представлял нападающий Денис 
Баранов.

Наши ребята выиграли лишь один матч  в основное 
время, разгромив в последний день турнира швейцар-
цев – 6:1. Также россияне обыграли в серии буллитов 
финнов – 3:2. Уступила наша сборная чехам и шведам с 
одинаковым счётом 2:4.

Первое место заняла юношеская сборная Швеции, 
выигравшая все четыре матча. Денис Баранов именно в 
ворота этой команды забросил свою единственную шайбу 
на турнире. Также магнитогорский форвард отметился 
голевой передачей в поединке со швейцарцами.

Шахматы

Трёхкратный победитель
Победителем десятого турнира по быстрым 
шахматам, посвящённого памяти заслуженного 
врача РСФСР, почётного гражданина Магнито-
горска, большого любителя шахмат Рудольфа 
Семёновича Гуна, стал мастер ФИДЕ Дмитрий 
Морозов. Он выиграл мемориал третий год под-
ряд.

В девяти партиях Дмитрий набрал восемь очков. Второе 
место занял ученик школы № 5 Никита Богданов – семь 
очков, третье – Николай Лапшин, тоже набравший семь 
очков. Всего в соревнованиях приняли участие почти во-
семь десятков шахматистов.

Места с четвёртого по десятое заняли соответственно 
– Ермек Бекмухаметов, Никита Куршев, Артур Амиров, 
Максим Фомин, Дмитрий Давиденко, Дмитрий Бабошкин, 
Юрий Угольцев.

По традиции были названы лучшие шахматисты среди 
работников медицинских учреждений. Лучшим стал Загид 
Зайнышев, на втором месте Николай Киммель, третий – 
Сергей Кандрашин.

Среди юношей первое место занял Гордей Колюбаев, 
среди ветеранов – Загид Зайнышев, среди женщин – Елена 
Немтырева.

Баскетбол

Второй год подряд магнитогор-
ская баскетбольная команда 
«Динамо», представляющая в 
чемпионате России всю Челя-
бинскую область, стала сере-
бряным призёром суперлиги-2.

Как уже сообщала наша газета, второе 
место в итоговой таблице динамовцы 
гарантировали себе в воскресенье, 
когда в Химках выиграли первый из 
двух матчей у московского клуба «Руна-
Баскет» – 95:90.

Москвичи были главными конку-
рентами нашей команды в борьбе за 
серебро. Перед очными встречами они 
отставали от магнитогорцев на три 
очка. Но победа динамовцев сделала 
наших баскетболистов недосягаемы-
ми для столичного клуба. Напомним, 

что ключевой в этом 
поединке стала вторая чет-
верть. Уступая после первого 
периода с разницей в пять очков, 
динамовцы во второй десятиминутке 
не только ликвидировали «пробел», 
но и вышли вперёд – на пять очков. Во 
второй половине игры гостям удалось 
сохранить это преимущество. Дабл-
дабл сделал Никита Иванов – 19 очков 
и 11 подборов. Иван Фещенко набрал 
18 очков и сделал 9 подборов. 18 очков 
принёс своей команде и Александр 
Матвеев.

Однако в понедельник «Руна-Баскет» 
взяла реванш. Проиграв первый период 
с разницей в два очка, хозяева в сере-
дине второй четверти вышли вперёд, а 
потом уверенно довели дело до победы 
– 97:70. Отметки в десять набранных 

очков в этот вечер достигли лишь 
двое магнитогорских баскетболи-
стов – Никита Иванов и Александр 
Матвеев.

До финиша чемпионата страны 
динамовцам осталось провести две 

встречи. 27 и 28 апреля наша команда 
во Дворце спорта имени И. Х. Рома-
зана сыграет с «Нефтехимиком» из 
Тобольска. Турнирного значения для 
магнитогорских баскетболистов эти 
матчи иметь уже не будут, но под зана-
вес сезона они постараются порадовать 
своих болельщиков красивым и резуль-
тативным баскетболом.

Досрочным чемпионом суперлиги-2 
стал БК «Уфимец».

Напомним, мужская баскетбольная 
команда «Динамо» перебазировалась 
из областного центра в наш город 
в сезоне 2016–2017. И с тех пор она 
неизменно входит в число призёров 
суперлиги-2. В 2017 году динамовцы 
заняли третье место, в 2018-м и 2019-м 
– второе.

Два матча до финиша

Команды В ВО ПО П Ш О

ЦСКА-2004 7 1 0 0 59–10 23

«Локомотив-2004» 7 0 0 0 81–21 21

«Металлург-2004» 5 0 2 1 28–11 17

«Ак Барс-2004» 4 2 0 2 30–24 16

«Сибирь-2004» 4 0 1 3 53–35 13

«Северсталь-2004» 3 0 0 5 23–35 9

СКА-2004 1 1 0 6 36–34 5

«Амур-2004» 1 0 1 6 22–44 4

«Северские волки-2004» 0 0 0 8 7–125 0

Первенство России среди юношей 2004 г. р. Итоговая таблица
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Участники съедутся в Маг-
нитогорск второй раз: в про-
шлом году силами лингви-
стической школы «Бритиш 
клаб» в городе был органи-
зован форум «Устойчивое 
развитие города глазами де-
тей. Экология». И если этот 
вопрос для Магнитогорска, 
поставившего чёткий курс 
на экологическое оздоров-
ление, более чем актуален, 
то причём здесь агросфера 
и промышленная Магнитка, 
спросите вы? И будете не-
правы. 

Магнитогорск, кроме металлур-
гии, представлен на карте город-
ского бизнеса почти полным спек-
тром товаров агропромышленного 
комплекса: на полях вокруг города 
выращивают зерновые, бобовые и 
крупяные культуры, на огромных 
пастбищах пасутся стада круп-
ного и мелкого рогатого скота. 
Собственная птицефабрика, мясо-
перерабатывающие предприятия, 
молочные и хлебокондитерские 
заводы. Да что там: почти каж-
дый магнитогорец таит в себе 
агроспособности – или у кого-то 
из родственников не было садово-
го участка? Он и сегодня-то дело 
привычное, а раньше, в советские 
голодные времена, вообще счи-
тался обязательным элементом 
семейного быта. 

Потенциал аграрной Магнитки 
сподвиг руководство Магнито-
горского академического лицея 
– одного из лидеров региона по 
качеству подготовки своих уче-
ников, работающего с 2012 года в 
статусе городского ресурсного цен-
тра по направлению «естественно-
научные технологии», – начать 
целенаправленную подготовку 
выпускников, в том числе, для 
поступления в Южно-Уральский 
государственный аграрный уни-
верситет. Заключён у академи-
ческого лицея стратегический 
партнёрский договор и с лингви-
стической школой «Бритиш клаб», 
который в прошлом году впервые 
в истории города привёз в Магни-
тогорск международный форум 
школ – участников международной 
ассоциации юных исследователей 
естественно-научного направле-
ния. Почти неделю старшеклассни-
ки из России и Словении, Венгрии и 
Германии, Норвегии и Индии дели-
лись своими научными проектами 
по спасению экологии планеты. До-
бавьте при этом, что общение – от 
бытовых разговоров до заслуши-
ваний докладов – происходило ис-
ключительно на английском язы-
ке. Первый международный форум 
в Магнитогорске стал событием 
ярким, насыщенным как научными 
обсуждениями, так и обширной 
культурной-познавательной про-
граммой, организованной прини-
мающей стороной, – от экскурсии 
на комбинат и в лабораторию 
треста «Водоканал» до посеще-
ния храма Вознесения Господня 
и поездки в горнолыжный центр 
«Металлург-Магнитогорск». Сло-
вом, всем так понравилось, что 
решили международный форум 
сделать ежегодным событием. 

И вот через неделю  
аэропорт Магнитогорска 
примет гостей из Словении, 
Германии, Индии и Бразилии 

Кроме иностранных гостей, в 
числе участников представители 
Челябинской области, в частно-
сти, студенты Южно-Уральского 
аграрного университета, Удмуртии 
и Ленинградской области. Гости из 
Петербурга – представители «Ас-
социированных школ ЮНЕСКО», 
координатор которых находится в 

городе Казань. Информационную 
поддержку мероприятию оказали 
также министерство сельского 
хозяйства Челябинской области и 
Южно-Уральский аграрный уни-
верситет. 

Цели форума самые серьёзные: 
раскрытие потенциала молодёжи 
в получении знаний и навыков 
для дальнейшей самореализации в 
интересах экономического и куль-
турного развития страны, повыше-
ние компетенций при выполнении 
научно-исследовательской дея-
тельности, развитие межкультур-
ного научного обмена молодёжи, 
а также повышение мотивации к 
изучению английского языка. 

Директор школы изучения ино-

странных языков «Бритиш клаб» 
Ирина Ремхе признаётся: при 
выборе направления обсуждения 
организаторы для комфорта подго-
товки научных докладов, подкре-
плённых практической частью, да 
ещё с презентацией на английском 
языке, максимально расширили и 
упростили его тематику:

– Ну о чём прежде всего могут 
говорить молодые люди, подрост-
ки, изучая тему агросферы? Что 
им может быть близко, исходя из 
юного возраста и возможности ис-
следовательской погружённости в 
масштабы проблемы? – рассуждает 
Ирина Николаевна. – Наверное, это 
правильное питание, здоровый об-
раз жизни: с натяжкой, но это тоже 

агросфера. Впрочем, как обычно, 
участники форума очень удивили. 
Они затронули такой серьёзный, 
глобальный пласт, работать с кото-
рым будет интересно даже учёным 
мужам в области агросферы. Под-
готовлено более 25 докладов. 

Научная работа форума будет 
проходить в двух секциях. В пер-
вой – «Биотехнологии в пищевой 
промышленности» – участники 
будут обсуждать инновации и ис-
следования по механизмам и мето-
дам, способствующим улучшению 
продуктов. 

– Это здоровые, экологически 
чистые процессы в производстве 
продуктов питания, – уточняет 
Ирина Ремхе. – Гости по большей 

части будут говорить о большом и 
светлом будущем биоинженерии 
в производстве продуктов пита-
ния, а магнитогорцы намерены 
выступить с докладом о произ-
водстве мёда на пасеках, с успехом 
функционирующих в окрестностях 
Магнитогорска. 

Вторая секция – «Органика в 
сельском хозяйстве» – поможет 
рассмотреть основные принципы 
здоровья, экологии и заботы в 
исследовании форм оптимизации 
работы с экосистемами, а также 
улучшение здоровья и экологиче-
ских процессов при ведении сель-
ского хозяйства и производства 
продуктов питания. 

Юные эксперты при поддержке 
научных руководителей 
продемонстрируют 
исследования  
показателей качества 
газированной воды  
и даже проведут 
сравнительную оценку качества 
мясопродуктов, реализуемых  
в розничной сети 
Магнитогорска

 Результаты исследований по 
этой теме, кстати, наперебой про-
сят опубликовать читатели «ММ» 
– вот вам и практическая актуаль-
ность таких форумов.  

Что особенно важно, кроме чи-
новников, организаторов междуна-
родного форума в Магнитогорске 
поддержали и реальные предста-
вители агросферы. Экскурсии для 
юных аграриев проведут крупные 
агрокомплексы региона – Магнито-
горский хлебокомбинат и овоще-
водческое хозяйство в Челябинске: 
специальный день выделен на 
поездку в областной центр. 

– Думаю, иностранцам посмо-
треть это будет не просто инте-
ресно, – уверена Ирина Ремхе. 
– Особенности производства пи-
тания в России, основанные на 
традициях и современных техно-
логиях, необычны для них сами 
по себе, особенно круглогодичное 
выращивание овощей и фруктов, 
для наших климатических широт 
считающееся делом чуть ли не экс-
тремальным. 

Итак, гости с нетерпением ждут 
приезда в Магнитогорск – их будут 
встречать 24 апреля, и, судя по 
тому, что многие приезжают к нам 
второй раз, холодная Магнитка им 
очень понравилась. Больше всего, 
как вспоминали в прошлом году 
участники форума по экологии, их 
поразил металлургический гигант. 
Традиционный бонус иностранным 
гостям – экскурсионное сопрово-
ждение в Москве, подготовленное 
бывшими выпускниками, а теперь 
друзьями «Бритиш клаба». 

– Но главное, участие в форуме 
как школьников 15 лет, так и 
18-летних выпускников и даже 
студентов университета, наде-
емся, приведёт к плодотворному 
сотрудничеству школьной и уни-
верситетской систем, – резюмирует 
Ирина Ремхе. – У всех старшекласс-
ников должен быть сформирован 
прочный навык написания полно-
ценной научной работы – с теоре-
тическим обоснованием и крепким 
практическим исследованием. Что-
бы уже на первых порах обучения 
в вузе он имел стремление и на-
вык заниматься исследованиями. 
По сути, мы даём старт будущим 
учёным, которые могут предста-
вить свои наработки не только 
местным коллегам, но и с помощью 
владения академическим, научным 
английским языком выходить на 
международный уровень.

 Рита Давлетшина

Магнитогорск вновь принимает международный  
молодёжный форум «Устойчивое развитие города. Агросфера», 
организованный школой изучения иностранных языков  
«Бритиш клаб» совместно с академическим лицеем

С прицелом на будущее
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Форум «Устойчивое развитие города–2018»

Иностранные участники форума на приёме у главы города. 2018 год
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Дата приурочена к  
11 апреля 1945 года. В этот 
день заключённые интер-
национального концлагеря 
подняли восстание в Бухен-
вальде. Магнитогорский 
историко-краеведческий 
музей подготовил к между-
народной дате выставку 
архивных документов, фото-
графий, мемуарной литера-
туры, живописных работ, в 
которых сконцентрированы 
факты о работе «конвейеров 
смерти».

Открыл выставку директор музея 
Александр Иванов, напомнивший 
о резонансной экспозиции прош- 
лых лет – солдатских письмах, 
ставших основой книги, изданной к 
70-летию Победы. Собрание фрон-
товых писем отметили дипломом 
регионального конкурса, несколько 
экземпляров издания пополнили 
Президентскую библиотеку. Ны-
нешнюю экспозицию музей также 
планирует перевести в печатный 
формат, издав книгу к 75-летию 
Победы. 

Заместитель председателя го-
родского совета ветеранов Василий 
Муровицкий призвал не забывать 
подвиг советского народа и чтить 
память миллионов жертв нацист-
ской Германии. Краевед Любовь 
Подлужнова представила ветеранов 
Магнитостроя, детство и юность 
которых выпали на лихие годы. 
Аплодисментами приветствовали 
Марию Тимофеевну Колотилину, 
более 30 лет проработавшую бух-
галтером на заводе ЖБИ; сотруд-
ницу треста Евдокию Тимофеевну 
Дерканос. Малолетними детьми в 
возрасте одного года и двух лет по-
пали они в лагеря смерти. С лихвой 
хлебнули горя на неметчине Анато-
лий Андреевич Заборский и Фёдор 
Васильевич Бескоровайный. 

Старший научный сотрудник 
музея Татьяна Фатина обратилась 
к статистике нацистской системы, 
поставившей на поток уничтожение 
людей. К началу войны в Германии 
насчитывалось 14 тысяч концлаге-
рей, через которые прошли 11 мил-
лионов человек, семь миллионов из 
которых были мирными жителями, 
четыре – военнопленными. В лаге-
рях погибли 600 тысяч детей.

«Убийственная машина  
работала с немецкой  
пунктуальностью:  
каждый узник подлежал учёту – 
на шее жетон с номером,  
в канцелярии лагеря –  
карточка с именем, фамилией»

Мемуары о лагерной жизни оста-
вил потомкам Сергей Николаевич 
Литвин, книга которого пред-
ставлена в экспозиции выставки. 
Ветерана нет с нами, но несколько 
лет назад мне посчастливилось 
анонсировать его первую книгу. 
Сергей Николаевич рассказывал 
о готовящемся побеге, о том, как 
нашёлся Иуда, выдавший планы фа-
шистам. По его указке зачинщиков 
расстреляли. Остальных загнали 
за колючую проволоку и сутки 
палили, не давая поднять головы. 
Кто осмеливался – был подкошен 
автоматной очередью.

В его мемуарах с фотографиче-
ской точностью воссоздан лагерь 
Sandbostel Х-В, находившийся под 
Ригой: «Два ряда колючей про-
волоки отделяли от свободы. На 
входе – вышка с пулемётчиком. 
Лагерь разделён на блоки по на-
циональному признаку. В бараках –  
англичане, американцы, французы, 
сербы, югославы, поляки. Выдали 
нам металлические номера, вроде 
паспорта военнопленного, которые 
носили на шее. В случае смерти 
одну половину пластины сдавали 
в комендатуру для учёта. Другая – 
сгорала в топке вместе с хозяином. 
Сохранил свою железную бирочку 
– с номером 114013». 

Жетон и звёздочку красногвар-
дейца после войны изъял было 
офицер НКВД, но Сергей Литвин 
упросил оставить, как память о 
войне. Через 74 года жетон узни-
ка концлагеря стал ещё одним 
свидетельством преступлений 
фашизма.

– До нас никогда бы не дошёл рас-
сказ магнитогорца Бориса Бегель-
мана об ужасах гетто, если бы не 
всемирно известный американский 
режиссёр Стивен Спилберг, – рас-
сказывает Татьяна Владимировна. 
– Он создал фонд «Шоа», фикси-
ровавший свидетельства узников 
лагерей. Благодарственное письмо 
находится в экспозиции выставки. 

«Поделившись с нами своими 
воспоминаниями о том, что Вам до-
велось пережить в годы Холокоста, 
Вы дали поколениям возможность 
ощутить свою личную связь с исто-
рией, – пишет председатель фонда 
«Шоа». – Ваше интервью будет 

тщательно сохранено как важная 
часть наиболее полной библиотеки 
воспоминаний. В далёком будущем 
люди смогут увидеть лица, услы-
шать голоса, узнать о судьбах. Они 
смогут слушать и учиться и всегда 
помнить».

И фильм, и письмо предоставил 
музею сын Бориса Бегельмана – 
Анатолий. Председатель шахмат-
ной федерации Магнитогорска Ана-
толий Борисович выпустил книгу 
«Этюд длиною в век. Воспоминания. 
Размышления. Документы». Он 
кратко пересказал гостям выставки 
воспоминания отца:

– Отец вдохновил меня на книгу, 
но прочитать, к сожалению, не 
успел. Родился он в 1934 году на  
Украине в маленьком еврейском 
местечке Бершадь, где в начале вой- 
ны фашисты создали концлагерь-
гетто. За колючей проволокой 
среди тысяч узников оказались 
моя бабушка с маленьким сыном, 

моим отцом. Оккупанты свозили 
в лагерь евреев из многих стран. 
Колючей проволоки не было, но 
попытка пересечь условную черту 
каралась смертью. Папа вспоминал, 
что в двух небольших комнатах и 
кухоньке размещались до полутора 
десятков человек. Еды не хватало. 
Украинки, рискуя жизнью, приноси-
ли картошку и кукурузу, выменивая 
еду на одежду и обувь. До войны 
поселение насчитывало пять тысяч 
человек, осенью 1941 года в гетто 
разместили 25 тысяч. Публичные 
казни унесли жизни нескольких ты-
сяч евреев. В 1948 году отец приехал 
в Магнитогорск к родственникам. 
Работал в пошивочной мастерской, 
с 1957 года – на комбинате.

Фрагменты карточек узников 
лагеря сохранил Архип Дмитриевич 
Колузаев. Участник финской кампа-
нии в 1941 году воевал в Белоруссии. 
В фашистский плен попал, когда вы-
бирался из окружения. Первыми 

в лагерь военнопленных вошли 
американцы. Воспользовавшись 
суматохой, Архип Колузаев отыс- 
кал в канцелярии именные кар-
точки, оторвав ту часть документа, 
где были фотографии, отпечатки 
пальцев, адреса его друзей. Архип 
Дмитриевич сохранил бесценные 
документы и расписной котелок, 
подаренный ему французом. 

В экспозиции собраны доку-
менты, связанные с легендарным 
именем  Бориса Фёдоровича Ка-
пустина – единственного в городе 
кавалера «Гарибальдийской звез-
ды» – высшей награды итальян-
ских партизан. В 1942 году Борис 
Капустин попал в плен, несколько 
раз его перебрасывали из лагеря 
в лагерь. Был во Франции, Италии. 
Итальянские рабочие помогли 
русским бежать. Борис воевал в 
партизанском отряде. Возвратив-
шись на родину, работал в школе 
№ 16, позже преподавал физику в 
индустриально-педагогическом 
техникуме. В 1966 году в числе  
25-ти советских солдат, сражавших-
ся в рядах сопротивления, Борис 
Фёдорович был награждён высшим 
знаком итальянских партизан. 

Имя Анатолия Андреевича Забор-
ского хорошо известно среди само-
деятельных художников Магнитки. 
Его пейзажи, «портреты» цветов 
поражают флористической точно-
стью. На этой выставке представле-
на серия работ иного рода: полотна 
рассказывают о военном времени, 
немецком концлагере, в котором 
Анатолий оказался в 16 лет. 

Мрачная тема породила светлую, 
пронизанную солнечным светом ак-
варель. Средневековые зверства, го-
лод и побои не сломили подростков, 
не заставили жить инстинктами. 
Три тоненькие почти бесплотные 
фигурки на фоне колючей прово-
локи обращены к востоку – туда, 
где Родина. 

В концлагере Анатолий Забор-
ский пробыл до конца войны. За 
неделю до освобождения бежал. 
На уговоры американцев не под-
дался, вернулся на родину, приехал 
в Магнитогорск, работал водителем 
в тресте «Магнитострой». 

– Лагерь был недалеко от Бреме-
на, – рассказывает Анатолий Андре-
евич. – Из еды давали 300 граммов 
супа, литр баланды с брюквой и 
очистками. На работу выходили в 
пять утра. Бомбили городок часто, 
и узкие улицы были завалены гру-
дами камней. Заставляли разбирать 
завалы. В конце 1945 года, когда 
уже слышалась канонада, погнали 
к морю. Мы догадывались, что ве-
дут на расстрел. Сбежал, вернулся 
в городок. На следующий день его 
заняли американские войска… По-
чему пишу картины? Творчество 
спасает, да и без дела сидеть не 
люблю. Пишу природу Башкирии, 
ковыльные степи, южные отроги 
Уральских гор. Увлекла башкирская 
легенда о коне Айгире: скакун пред-
почёл смерть неволе и бросился с 
обрыва. К неприятностям отношусь 
по-философски – спокойно. Житей-
ские проблемы переношу стойко. 

На открытие выставки пришли 
потомки узников концлагерей. Пе-
редавали воспоминания родителей, 
поражались стойкости и мужеству, 
с которыми люди переносили не-
человеческие испытания. 

Татьяна Фатина, рассказывая о 
подготовке выставки, отметила, 
сколь сложно было найти людей, 
переживших плен, или их родствен-
ников, но ещё сложнее – убедить 
принести архивные фотографии, 
документы. Долгое время тема 
узников концлагерей находилась 
под запретом, и до сих пор многие 
из них неохотно вспоминают о 
годах, проведённых в плену. Когда 
экспозиция была почти готова, 
магнитогорцы стали активнее при-
носить документы, снимки. Видимо, 
осознали уникальность свиде-
тельств о самой мрачной странице 
в истории Великой Отечественной 
войны. 

 Ирина Коротких

Личный номер 114013
Эхо войны

Мировое сообщество отметило Международный день  
освобождения узников фашистских концлагерей

Александр Иванов Татьяна Фатина

Анатолий Заборский, 
Фёдор Бескоровайный



Подать и оплатить объявление в печатную версию газеты «Магнитогорский металл» 
можно online на нашем сайте: www.magmetall.ru

Магнитогорский металл 18 апреля 2019 года четверг Реклама 13

Василия Васильевича ПОТАЧКИНА,  
Виктора Александровича ФЕДОРОВА –  

с юбилеем!
Пусть в вашем доме всегда царят мир и согласие, в 

сердце – доброта, а в делах – мудрость и взвешенность. 
Пусть судьба дарит радость жизни, неизменную удачу, 
верных и надёжных друзей.

Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ 10

Коллектив ОАО «Челябвтормет» 
выражает 

глубокое соболезнование семье, 
родным и близким 

Сергея Филипповича Рашникова.
   Светлая память о нем навсегда 
сохранится в наших сердцах и  в 

истории нашего предприятия.

Совет ветеранов ПАО «ММК» 
скорбит по поводу смерти

РАШНИКОВА
Сергея Филипповича

и выражает соболезнование 
родным и близким покойного.

В истории комбината останется 
память о нём как о человеке, 

внесшем существенный вклад 
в развитие металлургической 

Магнитки.

Глава города, председатель 
городского Собрания, депутаты,  

c-овет  ветеранов и администрация 
Магнитогорска скорбят по поводу 
ухода из жизни ветерана Великой 
Отечественной войны, участника 

боевых действий, кавалера ордена 
Отечественной войны II степени, 

медалей «За боевые заслуги»,  
«За Победу над Германией»,   

«За взятие Вены»
ШИлОВА 

Генриха Агзамовича  
и выражают искренние 

соболезнования его семье, 
родным и близким покойного.

Коллектив, профком и совет 
ветеранов ООО «Автотранспортное 

управление»скорбят по поводу 
смерти БУРлАКОВА

Владимира Николаевича
 и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Ректорат, коллектив преподавателей, 
сотрудников и студентов МГТУ им. Г. И. 

Носова глубоко скорбят по поводу смерти 
профессора  кафедры металлургии 
и химических технологий  института  

металлургии, машиностроения и 
материалообработки  

СелИВАНОВА 
Валентина Николаевича  

и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив ООО ИК «ММК-
Финанс» глубоко скорбит по 

поводу смерти 
РАШНИКОВА 

Сергея Филипповича 
и выражает искренние 

соболезнования председателю 
совета директоров  

ПАО «ММК»  
Рашникову Виктору Филипповичу,  

семье и близким покойного.
Объявления. Рубрики «Услуги», «Требуются» на стр. 14

Продам
*Сад в «Мичурина-3». Т. 8-903-091-

59-61.
*1-комнатную. Т. 8-951-819-03-20.
*Песок, скалу, отсев, перегной, землю и 

другое,  от 3 до 30 т. Т. 8-951-249-86-05.
*Поликарбонат прозрачный, цветной. 

Т. 45-48-48.
*Навоз, песок, чернозем, щебень, 

скалу, отсев. От 3 т до 30 т. Недорого. Т. 
43-01-92.

*Доска обрезная, все виды пиломате-
риала, 1 м3 – 7600 р. Т. 28-99-96.

*Евровагонка, доска, брус. Т. 8-904-
973-41-43.

*Песок, щебень, отсев. Т. 8-912-805-
39-40.

*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-33-99.
Куплю

*1к., 2к. до 1700 т. р. Т. 8-951-819-03-
20.

*Ванну, батареи, холодильники, газо-, 
электроплиты, стиральные машины, 
микроволновки. Т.: 8-964-245-35-42, 
45-21-02.

*Холодильник, ванну, машинку, утили-
зация. Т. 8-919-330-90-38.

*Баллоны. Т. 8-951-785-16-96.

*Водомеры. Т. 8-909-095-25-28.
*Ванну, холодильник. Т. 430-930.
*Автовыкуп. Т. 8-951-817-13-99.
*Неисправную микроволновку.  Т. 

8-906-898-06-96.
Сдам

*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*Посуточно. Т. 8-952-527-36-06.
*По часам. Т. 8-904-975-80-85.

Сниму
*Квартиру. Т. 8-922-748-63-79.
*Квартиру. Т. 49-67-77.

Считать недействительным
*Свидетельство по профессии электро-

газосварщик №111 от 15. 06.2000 г., вы-
данное ПУ-97 на имя Дегтярёва Дмитрия 
Михайловича.



Ежегодная выставка-
ярмарка «Сад твоей мечты» 
пройдёт 25, 26, 27 апреля на 
открытой площадке возле 
торгового центра «Зелёный 
остров», расположенного в 
доме № 39 Б по улице Труда.

В выставке принимают участие 
отечественные питомники, выра-
щивающие посадочный материал в 
Уральском регионе. Рынок растений 
активно развивается, ассортимент 
ежегодно обновляется. Многие 
недавние новинки уже получили 
одобрение магнитогорских садово-
дов. Черешня теперь не считается 
чем-то невероятным в наших садах. 

Есть очень зимостойкие сорта с под-
ходящим сроком цветения. Для этой 
плодовой культуры, как, впрочем, и 
для абрикоса, главное – «уйти» от 
заморозков. Точнее, чтобы цвет не 
побили возвратные холода.

Про виноград сказано и написано 
много. Он прочно вошёл в магни-
тогорские сады. Огромную работу 
провели любители-садоводы в по-
пуляризации этой ягоды.

Ассортимент декоративных куль-
тур постоянно пополняется новыми 
сортами. Гортензии сегодня вос-
принимаются как естественный 
элемент участка. Они подтвердили 
свою абсолютную зимостойкость и 
неприхотливость в уходе. Главное 

– выполнить основное требование 
во время посадки: гортензии пред-
почитают закисленную почву.

Хочется выразить благодарность 
всем садоводам за улучшение эко-
логии города. Ежегодные посадки 
лиственных и хвойных пород бла-
гоприятно влияют на комфортное 
проживание в городе.

Особое место в калейдоскопе рас-
тений занимают, конечно, цветы. 
Это тот штрих, без которого невоз-
можно завершить картину сада. Из 
цветов можно не только составлять 
клумбы, но и подбирать декоратив-
ные композиции из кустарников. 
Цветовая гамма в этом сегменте 
удовлетворит любой вкус.

Каждая выставка – это площадка 
для общения с производителями 
посадочного материала, бесплат-
ные консультации специалистов, 
обмен опытом и знаниями. Так, 25 
и 26 апреля в 10.00, 12.00, 14.00, 
18.00 состоится мастер-класс по 
посадке декоративных и плодовых 
растений ландшафтного дизайнера 
Н. А. Кордубайло. А в 11.00, 13.00, 
15.00, 16.00 и 17.00 в эти же дни 
приглашает на мастер-класс по 
прививкам садовод-любитель А. В. 
Мироненко – возможна прививка 
ваших черенков.

Приглашаем на выставку, кото-
рая будет работать в течение трёх 
дней с 10.00 до 19.00.
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Утрата 
16 апреля на 93 
году жизни ушёл 
из жизни родной 
и любимый отец 
и дед, бывший 
десантник, 
участник 
Великой 
Отечественной 
войны, ветеран 
ММК

ШИЛОВ  
Генрих 

Агзамович, 
который до последних дней активно 
участвовал в патриотическом 
воспитании молодёжи. 
Прощание состоится 18 апреля с 14.30 
до 15.30 в панихидном зале № 4 ООО 
«Долг» в 1-й городской больнице.

Родные и близкие

Память жива 
18 апреля –  
3 года, как 
нет с нами 
замечательного 
человека, 
любимого 
дедушки 
КАЗАКОВА 
Михаила 
Степановича. 
Помним, любим, 
скорбим.

Родные  
и близкие

Память жива 
19 апреля –  
5 лет, как перестало 
биться сердце 
единственного, 
дорогого, любимого 
брата ПИВОВАРОВА 
Александра 
Ивановича. Он 
был прекрасный, 
надёжный, 
добрейшей души 
человек. Боль до сих пор не утихает. 
Помяните его. Любим, скорбим.

Сёстры  и их семьи

Память жива 
18 апреля –  
четыре года, как 
нет с нами дорогой, 
любимой доченьки, 
сестрички, мамы, 
тёти БАКИРОВОЙ 
Натальи. Боль 
утраты не утихает. 
Любовь и светлая 
память живут и 
будут жить всегда 
в наших сердцах. Жизнь свою Наташа 
прожила достойно.

Родные

Память жива 
18 апреля 
исполняется 
полгода, как не 
стало с нами нашей 
дорогой мамочки, 
бабушки, прабабушки 
КОПТЕЕВОЙ 
Анны Петровны. 
Опустела без неё 
земля. Но в памяти 
у нас она осталась 
навечно. Кто знал её, 

помяните добрым словом.
Семья

Память жива 
18 апреля 
исполняется  
10 лет, как 
нет с нами 
ДМИТРИЕВА 
Александра 
Ивановича. 
Память о нём 
жива в наших 
сердцах. 
Помяните все, 
кто знал.

Мама, жена,  
дочь

Черешня, виноград, гортензия…

Объявления. Рубрики «Продам», «Куплю» и др. на стр. 13

Услуги
*Ремонт теплиц, сварочные рабо-

ты. Т. 8-951-260-60-60.
*Кровельные работы. Монтаж 

сайдинга. Т. 8-912-805-46-35.
*Кровли. Кровельные работы. Т. 

8-919-117-60-50.
*Кровля крыш. Недорого. Т. 43-

40-24.
*Мягкая кровля. Т.: 43-42-87, 8-909-

74-77-848.
*Крыши новые, замена старой 

на новую. Рассрочка. Т. 8-912-793-
69-23.

*Изготовление и монтаж кровли. 
Рассрочка. Т. 46-06-53.

*Крыши, профлист, черепица. Рас-
срочка. Т. 8-9000-25-46-23.

*Крыши. Изготовим новую, пере-
стелем старую. Пенсионерам скидка. 
Рассрочка. Т. 8-3519-01-08-31.

*Крыши, строительно-ремонтные 
работы. Т. 8-9000-72-12-82.

*Крыши, пристройки, бани. Т. 
8-912-805-21-03.

*Кровля крыш. Т. 8-(3519) 45-21-
03.

*Кровля, пристройки, хозяйствен-
ные блоки. Т. 8-912-805-04-24.

*Козырьки. Заборы. Ворота. На-
весы. Т.43-19-21.

*Заборы, профлист, сетка, ворота. 
Рассрочка. Т. 8-9000-25-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, профлист, 
ворота (откатные, распашные). Т. 
8-912-793-69-23.

*Ворота, заборы, сетка, профлист. 
Рассрочка. Пенсионерам скидка. Т. 
46-06-53.

*Заборы, ворота (откатные, рас-
пашные). Замеры бесплатно, рас-
срочка. Т. 8-9519-01-08-31.

*Заборы (евроштакет, профлист, 
рабица). Ворота откатные, распаш-
ные. Навесы. Т. 8-982-332-31-57.

*Навесы, беседки, пристройки. Во-
рота. Т. 8-900-026-02-00.

*Ворота, заборы, решётки, двери, 
металлоконструкции. Т. 8-912-805-
21-06.

*Бани каркасные, кровля крыш. Т. 
8-912-805-21-06.

*Заборы, навесы, металлокон-
струкции. Т. 8-912-805-04-24.

*Покрытие и ремонт теплиц. По-
ликарбонат. Т. 8-951-461-50-34.

*Теплицы с усиленным карка-
сом. Принимаем заявки на весну. 
Т. 8-919-117-60-50.

*Поликарбонат. Доставка. Т. 
29-40-18.

*Покрытие теплиц поликарбона-
том. Т. 45-09-80.

*Теплицы дёшево. Т. 45-40-50.
*Ремонт и перетяжка теплиц по-

ликарбонатом. Т. 45-46-35.
*Теплицы недорого. Т. 45-46-35.
*Теплицы.  Качественная сборка. 

Т. 43-40-24.
*Сварка. Ремонт теплиц. Ворота, 

заборы. Т. 8-904-801-17-72.

*Теплицы. Навесы. Т. 8-961-576-
00-38.

*Теплицы. Заборы. Т. 59-11-09.
*Бани-бочки. Гарантия. Т. 8-912-

805-46-35.
*Сайдинг, кровля, фронтоны, водо-

стоки, вагонка, панели, гипсокартон, 
полы, потолки (дерево). Т. 8-961-
578-99-38.

*Отделка балконов. Недорого. Т. 
8-904-970-93-37.

*Отделка балконов. Т. 8-951-128-
76-26.

*Отделка бань. Т. 8-912-803-21-
84.

*Сварка. Т. 8-982-313-55-49.
*Установка замков, вскрытие, га-

рантия. Т. 45-03-49.
*Установка замков, вскрытие, га-

рантия. Т. 45-07-65.
*Вскрытие замков, установка га-

рантия. Т. 43-35-34.
*Сантехника. Канализация. Раз-

водка. Гарантия. Скидки пенсионе-
рам. Т. 45-00-21.

*Реставрация ванн. Сантехника. 
Т. 45-20-95.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Садовый водопровод. Т. 8-982-
288-85-60.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Отопление (сады), водопровод. Т.: 

49-22-17, 8-908-095-33-10.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-

064-53-17.
*Сантехмонтаж. Недорого. Т. 8-900-

099-98-20.
*Сантехремонт. Т. 491-490.
*Внутренние отделочные работы 

садов, квартир. Вагонка, гипс, пла-
стик и т. д. Работаю один. Т. 8-964-
245-14-32.

*Панели, линолеум. Т. 8-909-747-
15-98.

*ООО «Спец». Линолеум. Ламинат. 
Замена пола. Малярные работы и т. 
д. Т. 8-908-703-90-88.

*Натяжные потолки. Т. 43-40-
65.

*Натяжные потолки. Т. 8-912-790-
74-02.

*Полы, замена. Настил покры-
тий. Т. 8-909-095-16-19.

*Штукатур-маляр. Т. 8-908-065-
40-43.

*Кафельщики. Т. 8-952-520-26-88.
*Откосы окон и дверей. Т. 8-919-

334-58-21.
*Кафель, большой опыт. Т. 8-951-

777-64-62.
*Натяжные потолки. Т. 8-9000-

755-591.
*Мастер на все руки. Т. 45-05-07.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Электрик. Ремонт бытовой тех-

ники на дому (в т. ч.  электроплиты 
и духовки). Т. 8-951-789-41-80.

*Электрик, недорого. Т. 8-906-853-
71-99.

*Электромонтаж. Т. 8-919-333-
08-91.

*Ремонт холодильников. Пен-
сионерам скидки. Т.: 30-17-07,  8-904-
803-65-05.

*«Стинол». Ремонт любых холо-
дильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 
8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников «Стинол», 
«Индезит». Профессионально. Т. 
8-9000-657-653.

*Ремонт любых холодильников и 
«Атлант». Т. 59-10-49.

*Замена резинок холодильника. Т. 
8-919-319-75-79.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. 

Скидки. Т.: 23-99-09, 8-904-800-59-
77.

*Качественный ремонт любых те-
левизоров. Гарантия. Выезд бесплат-
но. Т.: 28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт любых телевизоров. 
Гарантия. Вызов бесплатный. Т. 
44-03-52.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т.: 
45-05-24, 8-909-096-60-27.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-53-95.

*Антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-
10-55.

*Цифровое ТВ. Т. 44-03-75.
*Триколор ТВ. Обмен. МТС. Пр. 

Ленина, 104. Т. 46-10-10.
*Ремонт компьютеров. Т. 8-951-

124-64-00.
*Компьютерщик. Т. 8-982-288-

42-86.
*Профессиональный ремонт сти-

ральных машин и холодильников, 
а также другой бытовой техники. 
Гарантия. Вызов бесплатно! Пенсио-
нерам скидка! Т. 8-908-066-24-29.

*Ремонт стиральных машин.  Вы-
езд бесплатно. Пенсионерам скидки. 
Т. 8-9000-72-84-47.

*Ремонт стиральных машин. Га-
рантия. Т. 8-922-758-19-57.

*Ремонт микроволновок, стираль-
ных машин, холодильников на дому. 
Т. 8-903-090-00-95.

*Ремшвеймаш. Т. 8-904-804-69-
93.

*Репетиторы ЕГЭ, ОГЭ. Т. 45-07-
67.

*«ГАЗели». Переезды. Доставки. 
Грузчики. Без выходных. Т.: 43-10-90, 
8-908-587-58-50.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город, переезды. Т.: 8-963-476-84-38, 
8-919-302-41-29.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель» – не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*Грузоперевозки, трезвые грузчи-
ки. Т. 8-951-439-61-51.

*«ГАЗели», от 180 р. грузчики. Т. 
8-904-817-80-74.

*«ГАЗели», грузчики от 150 р. Т. 
8-912-806-00-33.

*«ГАЗель», грузчики. Т. 45-35-02.
*«ГАЗель». Переезды. Т. 8-912-805-

18-17.
*«ГАЗели». Грузоперевозки. Пере-

езды. Грузчики. Т. 45-61-80.
*Грузоперевозки. Профессиональ-

ные «ГАЗели» и грузчики.  Т. 8-908-
937-07-98.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
но. Т. 8-908-587-92-33.

*Кран-манипулятор. Т. 8-912-
805-75-44.

*Манипулятор. Т. 8-912-805-26-
76.
Требуются

*ООО «Санаторий «Юбилейный» 
примет на постоянную работу в 
лечебно-оздоровительный ком-
плекс: акушерку, врача-педиатра, 
врача-физиотерапевта, фельдшера, 
медицинскую сестру по физиотера-
пии. Доставка на работу – служеб-
ным транспортом. Т.: 8(34772) 30222, 
8 (34772) 30176.

*Предприятие примет на посто-
янную работу электромонтера. Об-
ращаться по т. 8 902-601-85-87.

*Уборщик территории с опытом 
работы с триммером для покоса тра-
вы. Т.: 8-968-117-10-95, 58-03-01.

*Монтажники наружных трубо-
проводов. Т. 8-904-974-94-76.

*Водители автобетоносмесителя. 
Т.: 8-909-748-39-90, 58-03-01.

*Учетчик (инертные материалы). 
Т. 58-03-01.

*Грузчики. Смена до 850 р. Т.: 49-
01-46, 49-01-47.

*Водитель на «ГАЗель». Т. 49-01-46, 
49-01-47.

*Плотник. Т.: 49-01-46, 49-01-47.
*Технолог пищевых производств, 

оператор пищевого оборудования. 
З/п 33000 р. Т. 21-60-13.

*Водитель на грузовой самосвал и 
фронтальный погрузчик. Зарплата 
достойная. Т. 8-912-326-01-36.

*Продавец в магазин «Семена». Т. 
8-963-476-46-46.

*Рабочий. Т. 8-909-096-58-74
*Работа. Т. 8-908-091-28-97.
*Букменеджер. Т. 8-922-751-26-

36.
*Рекламщик. Т. 8-909-749-39-91.
*Секьюрити. Т. 8-992-503-57-18.
*Связист. Т. 8-922-759-16-84.
*Сотрудник в архивный отдел. Т. 

59-16-83.
*Наборщик (ца) текстов. Т. 8-951-

782-76-67.
*Для работы на территории ПАО 

«ММК» – слесари-ремонтники, 
электрогазосварщики, мастера по 
ремонту мех. и энергооборудования 
с опытом работы. Т. 55-01-84.

*Уборщики (цы) в «Магнит». Т. 
8-952-509-39-22.

*Банщица. Т. 8-908-069-77-22.
*Бухгалтер. Зарплата 20000 р. Т. 

8-909-747-43-12.

Наш сад

на правах рекламы



На открытии выставки 
«Вечные ценности» (6+)
старший научный со-
трудник Магнитогорской 
картинной галереи Лилия 
Филатова анонсировала 
уникальные экспонаты:

– В зале представлены авторские 
ювелирные изделия из собрания 
музея. Коллекция сложилась в 80-х 
годах прошлого века. Мастерство 
ювелиров и резчиков превратило 
металл и лучшие природные камни 
в эталонные произведения искус-
ства. Ювелирные изделия редко 
покидают пределы музейных запас-
ников: последний раз экспонаты в 
полном объёме демонстрировались 
более четверти века назад. В экс-
позиции солируют авторские юве-
лирные изделия. Резьба по камню и 
мамонтовой кости, флорентийская 
мозаика, художественное стекло, 
холодное оружие с декоративной 
обработкой, живописные полотна 
– это лишь красочное обрамление 
украшений из уральских самоцве-
тов, балтийского янтаря, кораллов 
южных морей. Всего на выставке 
свыше двухсот сорока предметов. 

Куратор выставки Лилия Иванов-
на провела для гостей экскурсию, 
начав с коллекции свердловских 
ювелиров. Появлению этих экс-
понатов музей обязан работнице 
галереи Ольге Смирновой, ещё в 
советское время организовавшей 
выставку уникальных изделий, впо-
следствии пополнивших музейные 
запасники. Много позже земляки, 
увидев сокровища, досадовали, что 
самые лучшие образцы ювелирного 
искусства Урала хранятся не на 
родине мастеров, в Екатеринбурге, 
а в Магнитке. 

– Природная красота ураль-
ских самоцветов сосредоточена в 
миниатюрах Виктора Васильева 
«Крокусы» и «Ландыши». Мастер 
использовал щётки горного хруста-
ля, нефриты, аметисты. Нижнета-
гильский ювелир – один из лучших 
камнерезов Южного Урала. Он 
работает в ювелирных традициях 
Фаберже, используя в композициях 
фиолетовые аметисты, кстати, из 
ныне законсервированной шах-
ты Южная, что в Нагайбакском 
районе. Кроме уральских камней 
применяет лучший из нефритов – 
забайкальский.

Как-то Виктор Васильев удивил 
своими познаниями, сообщив, 
что богатое месторождение 
агатов находится в районе 
остановки «Доменщиков». 
Оказывается, Магнитка 
стоит на агатовом поясе

Художник-ювелир из Екатерин-
бурга Владислав Храмцов при 
изготовлении броши отошёл от 
типичной «растительной» тема-
тики. Из лабрадора, халцедона и 
лунного камня сотворил не лютики-
цветочки, а абстрактный образ 
«Чуда-юда».

Выставочные образцы ювелир-
ного искусства, как и высокая мода 
в одежде, порой малопригодны для 
повседневного и даже празднично-
го дефиле. Колье, серьги, браслеты, 
выполненные законодателями юве-
лирной моды, осмелится надеть не 
каждая женщина – слишком высока 
эстетическая планка. Однако хозяй-
ка оригинального изделия оценит 
его скульптурность, комфортность, 
надёжность замков и застёжек. 

Наряду с ювелирными изделиями 

представлены работы художников-
камнерезов, среди которых анима-
листическая композиция  Анатолия 
Овчинникова из талькохлорита 
«Барсучиха». Мастер из Кунгура 
запечатлел сценку кормления ма-
лыша. В скульптуре малых форм 
ярко видно, сколь тонко художник 
чувствует фактуру камня. Камнерез 
творчески  использует природные 
качества сырья: из мягкого камня 
миниатюру не сделаешь. Поэтому 
мастер, применяя технику грави-
ровки, наносит лёгкие штрихи, 
способные передать фактуру шёр-
стки зверька. 

Обращая внимание на ювелир-
ные изделия с малахитом, Лилия 
Филатова подчеркнула, что про-
изведения истинных мастеров 
отличает минимальное вмеша-
тельство в природную красоту 
камня. В малахитовой «почке» 
мастер разглядел завиток розы, ко-
торый требовал лишь 
достойной оправы. 

Сейчас уральский 
малахит почти исчез, 
и  современ -
ные мастера 
используют 
заирский: он 
менее красив, 
имеет более 
тёмный отте-
нок. В своё вре-
мя «каменный» 
символ Урала из-
вели: использовали 
малахит для про-
изводства мине-
ральной краски, 
отличающейся 
стойким зелёным 
цветом. Таким же 
свойством обла-
дает и лазурит, 
ценившийся в 
прошлые века 
на вес золота. 
Так, Папа Юлий 
II при росписи 
Сикстинской ка-
пеллы вынудил 
Микеланджело ис-
пользовать синюю 
краску из лазурита – по-
казатель богатства и статус-
ности заказчика.  

Малахит – 
символ Урала, 
а бирюза  собенно 
любима ювелирами 
Востока

Центр добычи минерала – гор-
ные отроги Памира на территории 

Таджикистана. «Фируза» – так на 
персидском языке звучит назва-
ние камня, символизирующего 
победу. Именно поэтому ювелир-
оружейник Муслимов украсил ру-
коять и ножны кинжала голубыми 
эмалями под бирюзу. 

Бирюза считается на Востоке 
символом любви, верности, счастья, 
потому активно используется в ути-
литарных и ритуальных изделиях, 
как, например, в оправе сосуда из 
рога тура. Кружево филиграни 
мастер Кулиев оттенил крупными 
вставками бирюзы. Без символа 
любви не обошлась и ювелир Лилия 
Ситникова, использовав нежный са-
моцвет в браслете, кольце, поясной 
пряжке, выполненных в технике 

филиграни.
– Необработанная друза 

горного хрусталя вставлена 
в нарочито брутальную 

оправу, – представляет 
Лилия Филатова массив-

ную гривну «Гор-
ный страж» Лео-
нида Устьянцева. 

–  Очень со-
временно ра-

ботает мастер 
Тимаргали Яма-

летдинов. Кольцо 
«Экватор» подвижное 

со сменными оправами: 
с одной стороны малахит, 

с другой – агат. За внеш-
ней простотой скрывается 

тщательная обработка камня. 
Интересны эксперименты 
ювелира Владимира Уфим-
цева с металлами. Брошь 

«Небесная механика» мастер вы-
полнил из титана. А в работе Алек-
сандра  Мирошникова «Полярная 
звезда» цитрин сияет на тонкой 
обсидиановой пластине. Большая 
часть ювелирных изделий создана 
из никелевого сплава, мельхиора, 
поскольку в советское время рабо-
тать с драгоценными металлами 
позволялось лишь членам Союза 
художников СССР. 

Подборку янтарных изделий 
куратор выставки назвала велико-
лепной. Камень, вернее смола до-
исторических деревьев, не сложен 
в обработке. Из органических ис-
копаемых режут статуэтки, создают 
колье, кольца, бусы, особенно попу-
лярные у народов русского Севера. 
В давние времена янтарь ценился 
столь же высоко, как и золото. От-
тенки природной смолы представ-
ляют все нюансы жёлто-оранжевой 
палитры, в природе встречаются и 
другие цвета – от белого до зелено-
ватого. Окраска зависит от породы 
доисторических деревьев: сосен, 
пиний, кедров. Цветовое разно-
образие позволяет прибалтийским 
ювелирам творчески использовать 
янтарь в украшениях и панно.  

Особую ценность в музейной 
коллекции представляют 
изделия косторезов

На Руси в качестве сырья ис-
пользовали клыки моржей, 
так называемый рыбий зуб, а 
в Зауралье работали с костями 
мамонта. Например, мастер 
Виктор Сырнев использовал ко-
сти доисторического животно-
го в декоративной композиции 
«Ожидание».

–  В ХVII веке финно-угорские 

племена резали из кости домашнюю 
утварь, образцы которой хранятся 
в музее Тобольска. Это рукоятки 
ножей, скромно инкрустированные 
орнаментом. Развитие промысла 
скульптурной резьбы началось 
с пленных поляков, сосланных в 
Сибирь. Чтобы выжить, они созда-
вали нехитрые поделки. Коллеги 
из Тюмени, посетившие галерею, 
поразились, что в музейных запас-
никах имеется несколько вещей, 
вырезанных из монолитного мате-
риала – мамонтового бивня. Работы 
московского художника Фёдора 
Викулова, относящиеся к 50–70-м 
годам прошлого века, отличаются 
ювелирностью и неимоверной де-
тализацией. У пятисантиметровой 
миниатюры «Китаяночка» веер 
украшен мельчайшим цветочным 
рисунком. В композиции «Лось» 
художник прибегает к формату 3D: 
с фронтальной стороны – фигурка 
животного, а сзади, за деревьями, 
скрывается охотник с ружьём и дву-
мя собаками. До мелочей прорабо-
тан комбинезон полярного лётчика. 
А оленевода ювелир изобразил в 
решающий момент: ещё миг – и 
петля захлестнёт рога мчащегося 
животного. 

Миниатюры художников Тывы 
отличает тщательность и декора-
тивность исполнения. Творческий 
почерк тывинских камнерезов 
свидетельствует о длительных кон-
тактах с центрами дальневосточной 
культуры: Китаем, Монголией, Ко-
реей. Мастера отдают предпочтение 
анималистическим мотивам, изо-
бражая сарлыков, телят, козликов, 
верблюдов.

В иной манере работают косторе-
зы Востока. Шкатулка бакинского 
художника Али Парияба выполнена 
в древней технике инкрустации, 
которую ювелир осваивал в Иране. 
В орнаментальной вязи используют 
принцип, сходный с приготовлени-
ем «шахматного» бисквита: рисунок 
можно увидеть лишь на срезе. 

Лилия Ивановна, подведя гостей 
к очередной витрине, предложила 
определить, где изделия уральских, 
а где мастеров центральной России. 
Угадали, ориентируясь на изобилие 
самоцветных вставок, и оказались 
правы. Мастера других регионов 
предпочитают работать в технике 
финифти, филиграни, отдавая пред-
почтение металлу. Магнитогорский 
ювелир Наталья Кривошеева де-
монстрирует свою приверженность 
традициям уральских мастеров, 
делая акцент на природные камни. 
В гривне «Магнитка» это разноц-
ветная яшма, в ювелирной пластике 
«Одуванчик» – моховой агат и не-
фрит, а «Перо Жар-птицы» сверкает  
фианитами, яшмой и лабрадором.  

Выставку ювелирных изделий 
дополнили стеклянные вазы мо-
сковских художников Шушкановых, 
выполненные в сложной живопис-
ной технике, имитирующей агато-
вые разводы. 

– Для обрамления основной экс-
позиции выбирали соответствую-
щий живописный ряд: женские 
портреты, пейзажи, красочные 
букеты, жанровые сценки, – Лилия 
Филатова обращает внимание на 
малоизвестные полотна художни-
ков. – Работа дагестанского живо-
писца Эдуарда Путерброта «Вечер 
у мастера» воссоздаёт атмосферу 
ювелирной мастерской: умелец по-
казывает друзьям свои работы. 

Если же говорить о коллекции 
Магнитогорской картинной га-
лереи, то она медленно, но всё же 
пополняется. Среди последних 
приобретений – украшения маг-
нитогорских ювелиров Натальи 
Кривошеевой, Юрия Афанасьева 
и мастера ювелирной пластики 
из Нижнего Тагила Виктора Васи-
льева. 

 Ирина Коротких 

Культурный слой 15Магнитогорский металл 18 апреля 2019 года четверг

Экспозиция

Вечные ценности в ювелирном исполнении 
Металл и камни художники превращают в эталонные произведения искусства

1

1. «Китаянка». Федор Викулов.
2. Кольцо и серьги из гарнитура 
«Утро. Зима». Владимир Устюжанин.
3. «Ландыши». Виктор Васильев. 
(Горный хрусталь, кахолонг, нефрит, 
золото).
4. Композиция «Крокусы». 
Виктор Васильев.(Халцедоновая 
щётка, аметисты, нефрит, цитрины, 
золото).

2

3

4
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19 Апреля 
Пятница

Восх. 5.16.
Зах. 19.43.
Долгота 
дня 14.26.

20 Апреля 
Суббота

Восх. 5.13.
Зах. 19.45.
Долгота 
дня 14.31.
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Слово дня: Саммит – собрание глав государств или 
правительств на высшем уровне.

Совет дня: Поддерживайте интересные контакты с 
окружающими.

Кроссворд

Таджикская лапша
По горизонтали: 3. Что руками лучше не трогать? 8. 

Какой компонент дорогих духов запрещено продавать в 
Штатах? 9. Беспроводное СМИ. 10. Где армейские умники 
заседают? 11. Какой цветок стал символом королевского 
двора в Византии? 12. Какое топливо шахтёр добывает? 
14. Страна с Изумрудным городом. 16. «Первый европеец» 
в Карибском море. 17. Звезда нашего кино Ольга ... по-
дарила своему пятилетнему сыну на «первый юбилей» 
конную прогулку. 18. Раунд занятий. 19. Кто надрывает 
сердце, расставаясь с деньгами? 20. Таджикская лапша. 
22. Неоплатный ... 23. Максимально реалистичная кукла 
младенца. 24. С каким воспалением идут к стоматологу? 
25. Голливудский актёр Джаред... не употребляет алко-
голь, но только полощет им рот. 26. Особо засекреченный 
«сейф». 27. Через что бежит каждый из импульсов от 
нашего мозга? 28. Особь из табуна. 29. Поза Богоматери 
на иконах.

По вертикали: 1. Кого «до смерти напугал» герой че-
ховского рассказа «Пересолил»? 2. Какой овощ помогает 
быстрее восстанавливаться нашей печени? 4. Курорт 
с личным отелем Софии Ротару. 5. Какой плод с бахчи 
увозят? 6. Билли Флинн из мюзикла «Чикаго». 7. Какого 
знаменитого журналиста расстреляли вместе с режиссё-
ром Всеволодом Мейерхольдом? 13. Начальник кассира. 
14. Едоголизм. 15. Вампир славянских кровей. 16. Несмы-
ваемый позор для всякого певца. 17. Клетчатая рубашка. 
21. Кто на овацию рассчитывает?

Хоккей

В состязаниях приняли участие 
шестьдесят юных хоккеистов 
2008–2009 годов рождения. За 
них активно «болели» родные, 
друзья и, конечно, тренеры. 

– Для старших сделали закрытие сезо-
на, а младших привлечь не успели, – по-
яснил председатель правления федера-
ции ветеранов спорта Андрей Соколов. 
– Благодаря ООО «ОСК» появилась воз-
можность провести турнир во Дворце 
«Арена-Металлург».  Многие оказались 
там впервые, очень понравилось.

Сначала играли команды «Цемент-
ник» и «Гайдаровец». Победили ребята 
с 12 участка, которых тренирует Алек-
сандр Барышников. Потом «Бурые 
медвежата» боролись с «Дворовыми 
волчатами». 

– Они показывают хороший уровень, 
хотя в наших турнирах принимают 
участие действительно мальчишки и 
девчонки из дворов, – отметил Андрей 
Константинович. – Категорически про-
тив практики, когда на такие состязания 
выставляют игроков, которые занима-
ются в хоккейных школах. 

Впрочем, в командах есть ребята, 
которые когда-то там тренировались. 
Сейчас очень строгий отбор. С ребёнком 
могут попрощаться к восьми годам, ког-
да ещё совершенно непонятно, что из 
него получится. Конкуренция большая, 
многие дети хотят заниматься хоккеем, 
но у них не всегда получается. Да и у ро-
дителей зачастую нет возможности во-
дить их в специальную школу. Это очень 
напряжённый график, большие деньги, 
а для тех, кто живёт около цемзавода 
или на 12 участке, вдобавок, немалые 
расстояния.  В дворовых командах всё 
– бесплатно.

В турнире, который прошёл 14 апре-
ля, первое место заняла команда «Бурые 
медвежата» под руководством Сергея 
Грачова. Серебряными призёрами стали 
«Гайдаровцы», бронзовыми – «Дворо-
вый волчата», которых тренирует Игорь 
Папеев. Чемпионы получили кубок и ме-
дали, а также подарки от компании ОСК 
и батутного парка в «Континенте». 

Были награждены и лучшие игроки. В 
команде «Бурые медвежата отличился 
Марат Жандарбаев, у «Дворовых вол-
чат» – Артём Юсупов. В «Гайдаровце» 

отметили Леонида Боровикова, а в 
«Цементнике» дополнительные призы 
получили Полина Дулина  и  вратарь 
Дмитрий Зыков. Кстати, в команде 
посёлка Цементников играют четыре 
девочки. Уступать мальчишкам они ни 
в чём не собираются. 

 – Хотим в дальнейшем сделать 
общегородской турнир для дворовых 
команд, – рассказал Андрей Соколов, 
– Ищем спонсоров. На сегодня отме-
чу достойный уровень организации 
дворовых игр в Ленинском районе. В 
других зачастую больно смотреть на 
происходящее. Могут играть без судьи, 
без формы. Ну что это за хоккей? Подрас-
тающее поколение надо поддерживать, 
развивать дворовый спорт, направлять 
туда энергию, силы, не жалеть времени. 
И без финансовых средств при этом, к 
сожалению, не обойтись.

В ближайших планах федерации 
ветеранов спорта – стадион в посёлке 
Цементников. Напомню, в прошлом 
году организация выиграла президент-
ский грант на этот проект. Часть работ 
удалось сделать ещё осенью. Заключён 
договор с компанией, которая будет де-
лать резиновое покрытие, переведены 
деньги.

– Ждём хорошей погоды, – признался 
руководитель общественного объеди-
нения. – Начнём проводить субботники. 
Забурим дыры под ограждение. Цемент-
ный завод нам дал ещё немного цемента 
– будем выравнивать площадку, чтобы 
не было перепадов. К концу лета начнём 
играть с подростками на современном 
футбольном поле. 

 Татьяна Бородина

«Медвежата»  
и «волчата»

Улыбнись!

Мудрость – это когда ты всё понима-
ешь, но уже не расстраиваешься.

*** 
Не имея возможности жить вечно, 

используйте возможность жить с удо-
вольствием.

*** 
Жена – мужу: «У меня к тебе три 

просьбы, два каприза и один ульти-
матум».

*** 
А я при советской власти отлично 

жил. Лежишь, жрёшь от пуза, пелёнки 
меняют....

*** 
Убираться в доме, где есть дети, 

все равно что чистить снег во время 
снегопада.

*** 
Некоторые семьи объединяет только 

пароль от wi-fi.

*** 
Из армейских правил: «Если пред-

мет движется – отдай честь, если не 
движется – покрась».

*** 
Я вышла из возраста домоганий и 

вошла в возраст недомоганий.
*** 

Макароны по-флотски – это всего 
лишь пельмени наизнанку.Ответы на кроссворд

По горизонтали: 3. Бяка. 8. Амбра. 9. Радио. 10. Штаб. 
11. Лилия. 12. Уголь. 14. Оз. 16. Колумб. 17. Кабо. 18. Урок. 
19. Жмот. 20. Угро. 22. Долг. 23. Реборн. 24. Флюс. 25. Лето. 
26. Тайник. 27. Нерв. 28. Конь. 29. Оранта.

По вертикали: 1. Ямщик. 2. Артишок. 4. Ялта. 5. Арбуз. 
6. Адвокат. 7. Кольцов. 13. Бухгалтер. 14. Обжорство. 15. 
Вурдалак. 16. Козлетон. 17. Ковбойка. 21. Артист.

Пароль от wi-fi

Турнир дворовых команд на кубок ОСК  
прошёл на льду «Арены-Металлург»

Победители турнира «Бурые медвежата»

Дата: День донора России (12 лет). Международный 
день цирка (9 лет). Ночь Бараат – одна из наиболее по-
читаемых ночей, когда Коран был передан жителям 
Земли. 

Слово дня: Ремейк – обновлённая версия чего-либо 
старого.

Совет дня: Уделите особое внимание заботе о предста-
вителях старшего поколения.


